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Gentilissima Lettrice,
gentile Lettore,

si avvicina la fine dell’anno e con essa 
giunge il momento di tracciare un bi-
lancio di questo 2024 che si chiude. 
Lo facciamo con un nuovo numero di 
“QUI Bottanuco” che, oltre ad essere 
un immancabile appuntamento carta-
ceo, nel frattempo è diventato anche 
un canale WhatsApp, una sorta di dia-
rio nel quale annotare quel che acca-
de, giorno dopo giorno.

Il notiziario si apre con un articolo 
sul nuovo Consiglio Comunale dei 
Ragazzi e delle Ragazze (CCRR) e si 
chiude parlando del restaurato Monu-
mento ai Caduti. Non è un caso. Si po-
trebbe dire che queste due dimensioni 
si rispecchiano una nell’altra: “il futuro 
affonda le sue radici nel passato e il pas-
sato ritrova nuova vita per affrontare il 
futuro”.
Una recente indagine promossa 
dall’Università di Bergamo insieme 
all’Eco di Bergamo, ha tratteggiato un 
quadro a tinte fosche rispetto al rap-
porto tra i giovani e la politica. Parteci-
pazione politica e senso civico stanno 
vivendo una crisi che coinvolge in pri-
mo luogo il rapporto tra le generazioni. 
I giovani appaiono sempre più lontani 
dalla politica, poiché questa non sa più 
dare un’idea di futuro. Si tratta di un 
fenomeno che rispecchia una crisi più 
profonda nella trasmissione di valori 
da una generazione all’altra, valori che 
un tempo venivano condivisi all’inter-
no delle principali istituzioni socia-
li - famiglia, scuola, Stato, comunità 
religiose, associazioni, partiti politici 
- ma che oggi raggiungono i giovani 
in modo sempre meno incisivo. Come 
emerge da una delle testimonianze 
raccolte: «La parte più debole della no-
stra società sono i giovani, perché non c’è 
futuro se non si riesce a dare loro un’idea 
di futuro. È proprio lì che bisogna lavo-
rare». Un’altra intervista sottolinea: 
«I giovani devono portare le loro idee, 
hanno prospettive moderne. Dobbiamo 
dare loro spazio». Questa è la via! Ecco 
perché ai ragazzi spesso ripeto che il 
CCRR è la più importante “opera” su 
cui l’Amministrazione Comunale sta 
investendo, convintamente e da tem-
po, insieme all’Istituto Comprensivo 

Il Sindaco

Saluto del Sindaco

Il Sindaco
Rossano Pirola

Scolastico. Non c’è nulla di più bello 
che vedere giovani, ragazzi e ragazze, 
che si appassionano del “bene comu-
ne”, fanno esperienza di democrazia e 
di confronto, preparandosi ad essere i 
cittadini, gli imprenditori, gli ammini-
stratori, i genitori di domani, respon-
sabili e partecipi nella propria comu-
nità.
Anche il restauro del Monumento ai 
Caduti è stata una opera importante 
e ben riuscita, perché ha consentito 
di ridare lustro alle pietre di cui è fat-
to, andando a completare gli inter-
venti sulla Piazza San Vittore iniziati 
nel 2023 e soprattutto perché ci ha 
consentito di fare nuovamente me-
moria di ciò che esse significano. Tra 
i momenti più toccanti che ricorde-
rò di questo 2024 vi è certamente la 
cerimonia dell’inaugurazione, vissuta 
insieme a tante rappresentanze ci-
vili e associazioni d’arma. Così come 
ricorderò l’esclamazione soddisfatta 
“Al paga l’öcc!” (“Paga l’occhio!”) levatasi 
fra il pubblico durante l’illustrazione 
dell’architetto.

Non voglio tuttavia dimenticare al-
tri momenti, quelli dolorosi, legati al 
tragico omicidio di Sharon Verzeni: lo 
shock delle prime ore, dopo la notizia 
della fatale aggressione, la tensione 
del mese trascorso sino alla cattura 
e alla confessione dell’assassino, il 
dolore, tremendo e inconsolabile, dei 
familiari e degli amici durante i fune-
rali. Ho interpretato la nutrita parteci-
pazione alla camminata antiviolenza 
del 23 novembre scorso innanzitutto 
come un’ulteriore testimonianza della 
vicinanza del paese ai familiari della 
vittima e, insieme, come un tentativo 
di reagire comunitariamente alla “si-
lenziosa strage” della violenza contro 
le donne, i cui episodi hanno raggiun-
to, purtroppo, livelli inauditi e inaccet-
tabili.

Nel mezzo, tra il primo e l’ultimo ar-
ticolo, trovano spazio in questo noti-
ziario tante altre iniziative, opere ed 
eventi, frutti di innumerevoli riunioni, 
telefonate, messaggi vocali e scrit-
ti, 66 delibere di Consiglio Comunale, 
130 delibere di Giunta e oltre 650 de-
termine da parte degli uffici comunali.
Non può mancare la voce dei Gruppi 

e delle Associazioni, in un anno che 
ha visto la celebrazione di importanti 
anniversari. L’associazionismo, il vo-
lontariato e l’attivismo sono motore e 
traino della società civile. L’esperienza 
del volontariato riduce la distanza tra 
i cittadini e le istituzioni, creando una 
rete di sostegno reciproco e fiducia. 
Per molti, il volontariato consente di 
sperimentare un ruolo attivo all’in-
terno della propria comunità, di com-
prendere le reali necessità locali, con-
tribuendo in modo concreto al bene 
comune. Un paese che “partecipa” ha 
una democrazia più forte, più giusta, 
più pacifica, più sana, più coesa, altri-
menti ne produce una più fiacca e più 
manovrabile. Ecco perché dobbiamo 
tutelare e promuovere sempre di più 
la cultura dell’impegno, del senso ci-
vico, per anteporre il “noi” all’”io”, af-
finché la nostra comunità diventi un 
luogo ancora migliore in cui vivere.

E Tu che stai leggendo?
Quali sono i Tuoi buoni propositi per 
il nuovo anno? Che ne diresti di di-
ventare Volontario/a?
Fatti avanti e lascia il tuo recapi-
to tramite WhatsApp, scrivendo un 
messaggio al numero 346 413 6175, 
oppure scrivendo una e-mail a segre-
teria@comune.bottanuco.bg.it oppure 
ancora telefonando allo 035 907191 
int. 7 e ricorda che “L’opera umana più 
bella è di essere utile al prossimo.” (So-
focle)

Auguri sinceri di Buone Feste
e di un sereno anno nuovo!

il Sindaco



QUI Bottanuco4

Il Sindaco

Il nuovo CCRR per l’a.s. 2024/2025
Il Consiglio Comunale dei Ragazzi e 

delle Ragazze rappresenta un im-
portante esercizio di democrazia e di 
partecipazione attiva dei nostri gio-
vani alla vita del paese. Per formare 
i Cittadini di domani, responsabili e 
partecipativi nella comunità, è fon-
damentale far vivere loro esperien-
ze di vita amministrativa, attraverso 
uno strumento di condivisione delle 
esigenze e dei bisogni dei ragazzi 
stessi, qual è, appunto, il CCRR.
Inizialmente riservata alle sole classi 
terze della scuola secondaria, dallo 
scorso anno scolastico la possibilità 
di candidarsi al CCRR è stata estesa 
anche alle classi prime e seconde, 
al fine di facilitare la continuità pro-
gettuale e l’affiancamento degli stu-
denti nella loro crescita.
Il 23 ottobre 2024 si sono tenute le 
elezioni per il rinnovo del CCRR; in 
ciascuna classe del plesso si è svol-
ta un’assemblea in cui sono state 
presentate le candidature individuali 
alla carica di Consigliere, dopo di che 
gli alunni hanno espresso il proprio 
voto in modo libero, segreto e ano-
nimo, inserendo una scheda in ap-
posite urne.
Terminate le operazioni di scrutinio, 
i Consiglieri eletti in ciascuna clas-

se sono risultati: Marangoni Davide 
(1ªA), Locatelli Nicolas (1ªB), Foglie-
ni Christian (2ªA), Barcella Andrea 
(2ªB), Foglieni Andrea (3ªA) e Capelli 
Marco (3ªB).
Il successivo 5 novembre il Consiglio 
è stato convocato per l’elezione del 
Sindaco del CCRR. Al termine delle 
votazioni è stato eletto Foglieni An-
drea (3ªA), che ha nominato Barcella 
Andrea (2ªB) nel ruolo di Vicesin-
daco, con il compito di sostituirlo in 
caso di assenza o impedimento.
Come previsto dal Regolamento, il 
Sindaco del CCRR, sentiti i Consiglieri 
ed in base ai loro interessi e attitudi-
ni, ha conferito le seguenti deleghe: 
alle nuove tecnologie, Marangoni 
Davide; allo sport, Locatelli Nicolas; 
all’ambiente, Foglieni Christian; alla 
cultura, Barcella Andrea; all’empatia, 
Capelli Marco; all’istruzione, lo stes-
so Foglieni Andrea.
L’effettivo e formale insediamen-
to del nuovo CCRR si è tenuto nella 
convocazione del 5 dicembre 2024 
presso l’auditorium comunale, alla 
presenza di tutte le studentesse e 
gli studenti della scuola secondaria, 
dei docenti, del Dirigente Scolasti-
co, del Sindaco e dell’Assessore alla 
Pubblica Istruzione. Andrea, alzato-

si e indossata la fascia tricolore, ha 
pronunciato la formale promessa 
“di adempiere bene e fedelmente 
ai propri doveri”. Tutti i Consiglieri 
hanno illustrato gli obiettivi pro-
grammatici relativi ai propri ambiti 
di competenza, che cercheranno di 
realizzare in collaborazione con l’I-
stituto Comprensivo e l’Amministra-
zione Comunale.
Auguriamo ai nostri ragazzi di poter 
confermare il loro impegno verso 
questa nuova esperienza, ringra-
ziando in particolar modo la prof.ssa 
Alessandra Carminati - referente di 
progetto - per l’ottimo lavoro svolto.
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La Cura della
Cosa Comune:
un impegno condiviso

Il Vice Sindaco e
Assessore per il Territorio

Giuseppe Gambirasio

Cari cittadini,
come ogni anno, anche nel 2024 tutti noi amministratori e dipendenti (in 

particolare dell’ufficio tecnico) siamo stati impegnati nella manutenzione del 
patrimonio comunale e nella gestione dell’intero territorio di Bottanuco. Ne-
gli ultimi mesi sono stati realizzati svariati interventi di manutenzione sugli 
immobili comunali, nuove opere pubbliche hanno preso forma e molte altre 
sono in fase di completamento; basti pensare che nel 2023 sono state gesti-
te 558 richieste di interventi manutentivi e i dati del 2024 sono in linea con 
tali valori.

Quando ci prendiamo cura di una 
piazza, un parco o una scuola, non 
miglioriamo solo l’aspetto fisico 
dell’ambiente: rafforziamo anche il 
senso di appartenenza e i legami tra 
le persone. Questo impegno condi-
viso è il pilastro di quella che pos-
siamo definire una “società della 
cura”, dove la relazione tra i cittadini 
e i beni comuni diventa motore per 
una vita sociale ed economica più 
sostenibile.
Il principio di sussidiarietà, sancito 
dalla nostra Costituzione, ci ricorda 
che le istituzioni pubbliche devono 
favorire le iniziative autonome dei 
cittadini per lo svolgimento di atti-
vità di interesse generale. In questo 
contesto, la cura dei beni comuni 
rappresenta un esempio virtuoso di 
collaborazione tra amministrazioni 
e cittadini. Non si tratta di delegare 
responsabilità, bensì di condividerle, 
valorizzando l’impegno e le risorse 
di tutti per il bene della collettività.
Negli ultimi anni, molte esperienze 
in diverse città italiane hanno dimo-
strato che esiste un grande deside-
rio di partecipazione attiva nella cura 
degli spazi pubblici.
Anche a Bottanuco qualcosa di si-
mile è già nato, come il gruppo 
spontaneo di cittadini di “rAccogliA-
mo” che si dedica periodicamente a 
ripulire il nostro territorio dai rifiuti 
abbandonati. Tuttavia, possiamo e 
dobbiamo fare di più, trasformando 
piccoli gesti quotidiani in azioni che 
migliorino il presente e costruisca-
no un futuro migliore per le prossi-
me generazioni.

Quanto fatto sino ad ora ci gratifica e ci riempie di orgoglio, ma al tempo stes-
so ci responsabilizza, invitandoci a riflettere sull’importanza della “cura della 
cosa comune”.
L’impegno dell’Amministrazione Comunale, com’è nostro dovere, continuerà 
al massimo delle nostre capacità. Ciò nonostante, perché Bottanuco continui 
a essere un paese bello da vivere, è fondamentale che tutti facciano la propria 
parte. Questo significa andare oltre il semplice concetto di manutenzione fine 
a se stesso, per abbracciare quello di cura.
La cura non è soltanto un atto pratico, ma un atto di responsabilità, passione 
e partecipazione verso il nostro territorio.

TIPOLOGIA SEGNALANTE
(anno 2023) n. %

Altro ufficio 234 42%
Cittadini 155 28%
Sindaco, Assessore, Consigliere 76 14%
Altro 65 12%
Associazione 20 4%
Polizia Locale 8 1%

TOTALE 558

AREA/AMBITO
(anno 2023) n. %

Viabilità 171 31%
Altro 132 24%
Verde urbano 85 15%
Scuole 64 11%
Rifiuti 62 11%
Illuminazione Pubblica 31 6%
Riscaldamento 9 2%
Impianti sportivi 4 1%

TOTALE 558
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Nuovo Campus Scolastico:
via ai lavori!

1 La citazione “La cura è l’espressione più alta della relazione” è attribuita ad Annalisa Marinelli, un’autrice che ha approfondito il tema della 
cura come paradigma culturale e sociale, in particolare nel libro “La città della cura”.

Gesti semplici, come raccogliere ri-
fiuti abbandonati nei parchi e lungo 
le strade, pulire il tratto di marcia-
piede davanti alla propria abitazione 
o rimuovere la neve dalle aree pedo-
nali di fronte a casa, non solo miglio-
rano l’ambiente circostante, ma raf-
forzano anche il senso di comunità e 
di responsabilità collettiva.
Anche le imprese del nostro territo-
rio possono giocare un ruolo fonda-
mentale in questa visione condivisa. 
La loro partecipazione a interventi di 
manutenzione, le iniziative di spon-

sorizzazione per la cura degli spazi 
verdi, il supporto logistico per eventi 
di pulizia collettiva o la donazione di 
risorse per il decoro urbano rappre-
sentano modi concreti per dimostra-
re il loro impegno verso la comunità, 
diventandone parte attiva.
L’invito che rivolgo a tutti i Cittadini, 
dunque, è quello di contribuire atti-
vamente alla cura del nostro terri-
torio.
Ogni gesto, anche il più piccolo, può 
fare la differenza. Lavoriamo insie-
me - amministrazione, imprese e 

cittadini - per rendere Bottanuco un 
esempio concreto di comunità unita 
e solidale.
“La cura è l’espressione più alta 
della relazione” 1: partendo da que-
sta consapevolezza, costruiamo una 
città più bella, vivibile e inclusiva per 
tutti.

Con gratitudine e fiducia, auguro a 
tutti un sereno Natale.

Il Vicesindaco
Giuseppe Gambirasio

Continua positivamente il cam-
mino verso la realizzazione del 

Nuovo Campus Scolastico.
Con delibera di Giunta Comunale 
n.49 del 23 maggio 2024 è stato 
approvato il progetto esecutivo per 

la realizzazione del nuovo Campus 
Scolastico. Il quadro economico 
complessivo ammonta a 12.545.830 
€, finanziati per 10.490.000 € dal 
contributo a fondo perduto ottenu-
to tramite il bando di Regione Lom-

bardia “Spazio alla Scuola” e per 
2.055.830 € da un ulteriore incenti-
vo a fondo perduto ottenuto dal GSE 
(Gestore Servizi Energetici).
In seguito alla gara bandita il 10 lu-
glio 2024 dalla Provincia di Bergamo 

La corte (rendering di progetto)
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(in veste di Stazione Unica Appal-
tante) mediante procedura aperta di 
rilievo comunitario, alla quale hanno 
partecipato 9 imprese, con prov-
vedimento n. 2834 del 29 ottobre 
2024 i lavori sono stati aggiudicati 
all’impresa ARTEDIL DI CAMPENNÌ 
ROCCO & C. s.r.l., con sede legale a 
Medolago (BG). La firma del contrat-
to è avvenuta il 12 dicembre scorso.
Questo passo segna l’inizio delle 
quattro fasi previste per la realizza-
zione di quest’opera fondamentale 
per la nostra comunità.

Fase 1:
A partire dalla metà di gennaio 2025 
inizieranno i lavori sull’attuale “area 
feste” per la costruzione del nuovo 
“corpo scuola”.
La struttura, sviluppata su due piani 
per una superficie di circa 1.300 mq, 
ospiterà aule, laboratori didattici e 
una nuova biblioteca.

Fase 2:
Tra la fine del 2025 e l’inizio del 
2026, gli studenti dell’attuale scuola 
media “Canonico Finazzi” trasloche-

ranno al primo piano del nuovo “cor-
po scuola”.
Questo consentirà il successivo ab-
battimento della vecchia scuola me-
dia, della palestra, della biblioteca, 
dell’auditorium e delle sale poliva-
lenti.

Fase 3:
Entro la fine del 2026, sull’area pre-
cedentemente occupata dalla scuola 
media, saranno realizzate le struttu-
re sportive e di servizio, che include-
ranno:

La palestra (rendering di progetto)

L’interno (rendering di progetto)
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- una nuova palestra grande di circa 
780 mq, dotata di gradinate;

- una seconda palestra piccola di 
circa 200 mq;

- relativi spogliatoi e servizi igienici;
- un locale mensa di circa 300 mq 

con annessi locali di servizio;
- una nuova sala polivalente/audi-

torium di circa 200 mq.

Fase 4:
A lavori completati, gli alunni delle 
scuole primarie “Antonio Locatelli” 
e “Dante Alighieri” traslocheranno al 

piano terra del nuovo Campus, com-
pletando così il progetto.

Minimo impatto durante i lavori.
Tutte le fasi del progetto saranno 
pensate per ridurre al minimo i di-
sagi a studenti e insegnanti. L’o-
biettivo è evitare interruzioni delle 
lezioni o il ricorso a soluzioni alter-
native temporanee.

Aggiornamenti online.
Sulla home page del sito Comune 
di Bottanuco è disponibile una se-
zione dedicata al “Nuovo Campus 

Scolastico” (https://www.comune.
bottanuco.bg.it/il-nuovo-campus-
scolastico), che viene costantemen-
te aggiornata con tutte le informa-
zioni e la documentazione relativa al 
progetto.

Quest’opera rappresenta un inve-
stimento strategico per il futuro 
della nostra comunità, un luogo 
moderno e funzionale che offrirà 
agli studenti spazi adeguati per ap-
prendere, crescere e sviluppare il 
loro potenziale.

Vista aerea delle aree dove sorgerà il nuovo Campus Scolastico

Veduta frontale (rendering di progetto)
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Il nuovo asilo nido comunale:
lavori in dirittura d’arrivo

I lavori per la realizzazione del nuovo asilo nido comunale 
di Bottanuco, un obiettivo che la nostra Amministrazio-

ne si è posta sin dal 2017, procedono speditamente e 
sono ormai in dirittura d’arrivo.
Dopo l’avvio ufficiale del cantiere il 27 novembre 2023, 
e grazie al contributo dal PNRR, aggiornato a 660 mila 
euro per far fronte all’aumento dei prezzi delle materie 
prime, l’opera sta rispettando le tempistiche previste, di-
mostrando un’efficace gestione del progetto.
L’edificio, progettato per garantire sostenibilità, inclu-
sività ed efficienza energetica, sarà completato presu-
mibilmente entro gennaio 2025 e nel mese di marzo ci 
dedicheremo alla realizzazione delle aree esterne e del 
giardino, con l’obiettivo di consegnare ai cittadini l’opera 
completamente ultimata entro maggio 2025.
A seguire, verranno espletate le procedure amministra-
tive necessarie per avviare il servizio il prima possibile e 
con il più alto livello qualitativo.
Questo nuovo asilo nido, realizzato in legno per le sue 
proprietà strutturali ed ecosostenibili, includerà un im-
pianto fotovoltaico e serramenti ad alta efficienza ener-
getica, rappresentando un importante passo avanti ver-
so un’architettura funzionale e rispettosa dell’ambiente.
Con questa infrastruttura, posta accanto al futuro Cam-
pus Scolastico, confermiamo il nostro impegno per offri-
re alle famiglie un luogo sicuro, accogliente e innovativo 
per i più piccoli, che sarà simbolo di crescita e futuro per 
la nostra comunità.
Siamo certi che anche questa nuova opera rappresente-
rà un orgoglio per Bottanuco e un punto di riferimento 
per i nostri bambini e le loro famiglie.
Vi terremo aggiornati sui prossimi sviluppi!

Rendering di progetto

Lavori in corso
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Pronto il Piano Neve comunale
per l’inverno 2024-2025

Territorio

Il Comune di Bottanuco ha predi-
sposto il nuovo Piano Neve 2024-

2025 per affrontare in modo tem-
pestivo ed efficace le emergenze 
legate a neve e ghiaccio. L’obiettivo 
è garantire la sicurezza di strade, 
marciapiedi e aree pubbliche, mini-
mizzando i disagi per i cittadini.

Una squadra operativa
pronta a intervenire
Il Piano Neve prevede un’articola-
ta struttura operativa composta 
dall’ufficio tecnico del Comune, dalla 
Protezione Civile e da ditte ester-
ne specializzate. La rete stradale 
di Bottanuco è stata suddivisa in 
percorsi prioritari per ottimizzare 
gli interventi in base alle condizioni 
meteo. Sono disponibili mezzi anti-
neve muniti di geolocalizzatori, lame 
spartineve e spargisale, insieme a 
una riserva di sale già stoccata nei 
magazzini delle ditte esterne.
Il monitoraggio continuo delle condi-
zioni meteorologiche è garantito da 
un servizio specializzato che fornisce 
previsioni accurate e allerte tempe-
stive. In caso di neve o gelo, è previ-
sta l’attivazione presso il Comune di 
un Centro Operativo per coordinare 
le operazioni in tempo reale.

Le fasi del Piano Neve
Le operazioni del Piano si articolano 
in quattro fasi principali:
1. Salatura preventiva: Interventi 

notturni con spargimento di sal-
gemma su strade  e aree sensi-
bili per prevenire la formazione di 
ghiaccio.

2. Nevicate leggere: In caso di ac-
cumuli fino a 5 cm, si effettuano 
salatura e lamatura delle direttri-
ci principali.

3. Nevicate moderate: Per accu-
muli tra 5 e 15 cm, si intensifi-
cano gli interventi con mezzi ag-
giuntivi, inclusi carrelli spargisale 
e attrezzature specifiche.

4. Nevicate intense: Con accumuli 
superiori a 15 cm, viene impie-
gata l’intera flotta operativa per 
garantire la viabilità (minimo 2 
mezzi spazzaneve). In situazioni 
particolarmente critiche, le risor-
se possono essere riorganizzate 
per priorità.

Collaborazione dei cittadini:
un elemento chiave
Il successo del Piano dipende anche 
dalla collaborazione dei cittadini, 
chiamati a rispettare le seguenti in-
dicazioni:
• Pulizia dei marciapiedi: Rimuo-

vere neve e ghiaccio davanti alle 
proprie abitazioni per facilitare il 
transito pedonale.

• Manutenzione delle cunette: Te-
nere liberi tombini e canalette per 
favorire il deflusso dell’acqua.

• Utilizzo di mezzi idonei: Equipag-
giare i veicoli con gomme inver-
nali o catene da neve.

• Limitare gli spostamenti: Evitare 
viaggi non essenziali e privilegiare 
i mezzi pubblici per agevolare le 
operazioni di sgombero.

Lavoriamo per garantire sicurezza e 
viabilità in tutte le condizioni meteo, 
ma chiediamo la collaborazione del-
la cittadinanza per affrontare insie-
me le sfide dell’inverno e gestire al 
meglio l’emergenza neve.
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Cos’è il bilancio
di un Comune?

L’Assessore agli
Affari Economici

e Pubblica Istruzione
Claudia Locatelli

Il bilancio è il documento principale, 
che, come per ogni famiglia e im-

presa, considera tutte le entrate e le 
uscite che il Comune prevede di so-
stenere nell’anno.
I documenti fondamentali che co-
stituiscono il bilancio sono due, en-
trambi sottoposti ad approvazione 
del Consiglio Comunale, su proposta 
della Giunta:
- il Bilancio di Previsione, che de-

finisce la stima delle entrate e 
delle uscite per il triennio succes-
sivo;

- il Rendiconto, che registra i risul-
tati finali della gestione annuale e 
mostra le effettive entrate e usci-
te che hanno caratterizzato l’atti-
vità del Comune; la differenza tra 
entrate e uscite determina il “ri-
sultato di amministrazione”, che 
può avere valore positivo (“avan-
zo”) o negativo (“disavanzo”).

ITER DI APPROVAZIONE
DEL BILANCIO DI PREVISIONE
La definizione del Bilancio di Pre-
visione avviene attraverso diversi 
passaggi.
1. Gli uffici, ciascuno per la propria 

competenza, predispongono gli 
atti propedeutici al bilancio, che 
vengono deliberati dal Consiglio 
Comunale, come ad esempio le 
aliquote dell’IMU e dell’addizio-
nale comunale IRPEF, le tariffe 
cimiteriali, quelle per la compar-
tecipazione ai servizi sociali a do-
manda individuale, ecc.

2. Nel contempo, i responsabili delle 
aree/settori comunali, in accordo 
con i rispettivi Assessori, predi-
spongono le previsioni delle en-
trate e delle uscite, tenendo conto 
degli obiettivi fissati dall’Ammini-
strazione, dalle normative in es-
sere e da eventuali impegni che il 
Comune ha sottoscritto per l’anno 
e il triennio successivo (ad es. per 
convenzioni o contratti in essere).

3. Il responsabile del settore finan-
ziario predispone la bozza del 
Bilancio di Previsione, che viene 
trasmessa alla Giunta Comunale, 
la quale l’approva, fatte le oppor-
tune modifiche e integrazioni.

4. Il Bilancio di Previsione viene “de-
positato” per il periodo minimo 
previsto dal regolamento, duran-
te il quale i Consiglieri Comunali 
possono avanzare proposte di 
emendamento.

5. Nel frattempo, informato dal re-
sponsabile Settore Finanziario, il 
Revisore dei Conti elabora il pro-
prio parere obbligatorio sulla pro-
posta di Bilancio di Previsione.

6. Questa, insieme alla relazione del 
Revisore dei Conti e agli altri atti 
propedeutici, viene presentata al 
Consiglio Comunale, il quale pro-
cede all’esame e all’approvazio-
ne entro il 31 dicembre dell’anno 
(salvo eventuali proroghe stabilite 
per legge).

7. Approvato il Bilancio di Previsio-
ne, gli uffici sono autorizzati a 
darne esecuzione, ciascuno se-
condo le rispettive competenze.

PARTE CORRENTE E
PARTE IN CONTO CAPITALE
Per obbligo di legge, le previsioni 
in entrata e in uscita devono egua-
gliarsi, in modo da raggiungere il 
pareggio di bilancio. Per meglio 
comprendere il meccanismo di fun-
zionamento del bilancio comunale, 
occorre però chiarire la netta diffe-
renza che separa la cosiddetta “par-
te corrente” dalla parte “in conto 
capitale” (o “investimenti”).
Le “entrate correnti” derivano al 
Comune dalle imposte locali, come 
l’IMU, l’addizionale comunale all’IR-
PEF, la TARI, ecc. oltre che dai tra-
sferimenti dallo Stato e dagli Enti 
sovraordinati, e sono destinate 
esclusivamente al finanziamento 
delle spese ordinarie, dette “spese 

correnti”. Queste comprendono sti-
pendi, utenze, manutenzioni, raccol-
ta e smaltimento dei rifiuti e pulizia 
delle strade, illuminazione pubblica 
e spese per il riscaldamento, Piano 
per il Diritto allo Studio, assisten-
za agli anziani e disabili, spese per i 
servizi sociali, ecc.
Invece, le “entrate in conto capita-
le”, che hanno origine, ad esempio, 
dai proventi per concessioni edili-
zie (oneri di urbanizzazione) e dai 
trasferimenti di capitale da parte di 
altri Enti (bandi regionali, ministe-
riali/statali, PNRR). Sono destinate 
esclusivamente al finanziamento 
delle “spese di investimento”, os-
sia opere pubbliche, manutenzioni e 
interventi straordinari e non ripetibi-
li riguardanti il patrimonio comuna-
le, come strade, immobili comunali, 
infrastrutture per il trasporto e la 
viabilità.

VARIAZIONI DI BILANCIO E
AVANZO DI AMMINISTRAZIONE
Spesso, durante le sedute del Con-
siglio Comunale si discute delle “va-
riazioni di bilancio”, che, come det-
to, rappresentano aggiustamenti 
effettuati in corso d’anno al Bilancio 
di Previsione al fine di “mantenere 
la rotta”. Nell’effettuare variazioni 
al bilancio occorre sempre garantire 
il pareggio tra le entrate e le spese; 
tuttavia, le entrate correnti non sono 
sempre sufficienti a pareggiare le 
spese correnti e di conseguenza, nel 
rigoroso rispetto della normativa, si 
può eccezionalmente utilizzare il già 
citato avanzo di amministrazione.
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L’avanzo rappresenta una sorta di 
“tesoretto”, costituito da risorse ac-
cumulate negli anni precedenti, a 
loro volta distinte in quattro catego-
rie: avanzo accantonato, vincolato, 
destinato agli investimenti e dispo-
nibile. Dalla lettura del grafico, che 
illustra l’andamento dell’avanzo nel-
le sue componenti, appare eviden-
te la significativa diminuzione della 
parte disponibile avvenuta nel 2024, 
che si è ridotta a circa 644mila euro 
dai 1.090mila di fine 2023. Tale ridu-
zione è motivata dal finanziamento 
di spese di investimento per circa 
280mila euro e di spese correnti a 
carattere non permanente per circa 
166mila euro.

IL BILANCIO DI PREVISIONE
2025-2027
Nella seduta del Consiglio Comu-
nale del 19 dicembre 2024 è stato 
approvato il Bilancio di Previsione 
2025-2027. Esso si presenta solido 
e senza debiti, con un pareggio tra le 
entrate e le spese di poco superiore 
a 19,4 milioni di euro per il 2025. 
Da notare che nel 2016 il bilancio 
di previsione riportava un saldo di 
poco più di 4 milioni, con una cre-
scita dovuta alla mole di risorse in 
conto capitale incamerate per effet-
to dei bandi pubblici ottenuti per la 
realizzazione di opere pubbliche e la 
digitalizzazione. Per inciso, lo stesso 
organico comunale che gestiva nel 
2016 un bilancio da 4 milioni di euro, 
oggi ne gestisce quasi cinque volte 
tanto.
Ad una situazione florida riguardo 
agli investimenti, si accompagna tut-
tavia una costante “tensione” sul-

la parte corrente del bilancio che, 
come sopra descritto, ha reso ne-
cessario attingere dall’avanzo di am-
ministrazione. Sul fronte delle spese, 
nell’ultimo triennio anche il nostro 
Comune ha dovuto far fronte agli au-
menti nei contratti collettivi nazio-
nali del lavoro, ad una crescente spe-
sa sociale, al crescente fabbisogno 
di assistenza educativa scolastica 
per i minori con disabilità certificata, 
all’aumento delle spese energetiche 
e per il riscaldamento, all’incremento 
dei costi per le materie prime e i ge-
neri di consumo. Da questo punto di 
vista il 2025, purtroppo, si prospetta 
un anno ancora difficile e perciò rite-
niamo prudente preservare l’avanzo 
di amministrazione, che può garan-
tire la tenuta del bilancio a fronte di 
eventuali imprevisti.
Con riguardo alle entrate correnti, 
l’aumento che era stato ottenuto 
nel 2023 con l’innalzamento delle 
aliquote dell’addizionale comuna-
le IRPEF e che aveva dato un po’ di 
“respiro” alle casse comunali, è stato 
purtroppo vanificato da due fattori 
connessi all’IMU: prima la revisione 
al ribasso dei valori venali delle aree 
edificabili, effettuata nel 2024, poi la 
previsione di un minor gettito a va-
lere sul 2025 per effetto dell’immi-
nente approvazione del nuovo PGT 
e dall’obbligo di legge di ridurre del 
25% il consumo di suolo.

Dovendo garantire il raggiungimen-
to di tutti gli equilibri finanziari e il ri-
spetto dei parametri normativi, per il 
prossimo triennio è stato previsto di:
- mantenere invariata l’aliquota 

dell’addizionale IRPEF allo 0,8%, 
con esenzione per tutti i redditi 
inferiori o uguali a 12mila euro, il 
che genera un’entrata prevista di 
600mila euro;

- aumentare l’aliquota IMU 
all’1,06% sulle aree fabbricabili, 
sui terreni agricoli e sui fabbricati 
in categoria catastale D (la prima 
casa di abitazione, non “di lusso”, 
è sempre esente), con un gettito 
previsto di 846mila euro; a tale 
proposito ricordo che il 76% dell’I-
MU dovuta sui fabbricati in cate-
goria D non viene incassata dal 
Comune, ma dallo Stato.

A fronte di scelte certamente non 
facili, ma che consentono di garan-
tire l’erogazione dei servizi essen-
ziali alla Cittadinanza e di prevenire 
situazioni di disequilibrio che, nei 
casi più gravi, potrebbero persino 
portare alla dichiarazione di disse-
sto finanziario con il commissaria-
mento del Comune, ritengo dove-
roso ringraziare tutti i contribuenti, 
privati e imprese, che puntualmen-
te rispettano le scadenze nei pa-
gamenti delle imposte e dei tributi 
dovuti.
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“Bottanuco School Awards”
Giunta alla sua ottava edizione, 

la cerimonia “Bottanuco School 
Awards” per la consegna dei premi 
per lo studio e dei premi laurea si è 
tenuta il 12 gennaio 2024, presso 
la Sala della Comunità di Bottanuco. 
L’Amministrazione Comunale ha in-
teso sostenere ancora una volta e in 
modo tangibile gli studenti più meri-
tevoli nel loro percorso formativo e 
di crescita, affinché possano diven-
tare Cittadini sempre più attivi, con-
sapevoli e responsabili, così che fra 
loro possano fiorire gli imprenditori, i 
professionisti e - perché no - gli am-
ministratori pubblici di domani.
Sono stati distribuiti complessiva-
mente 21mila euro, finanziati in 
parte dal Piano per il Diritto allo Stu-
dio e in parte dalla sponsorizzazione 
di alcune aziende del territorio: i pre-
mi sono stati assegnati a 60 studen-
ti e studentesse che si sono distinti 
per i brillanti risultati scolastici otte-
nuti nelle diverse categorie durante 
l’anno scolastico 2022/2023, dalla 
terza media sino al diploma, e a 16 
laureati nell’anno solare 2023 (lau-
ree triennali e magistrali).
Gli imprenditori e amministratori 
delle aziende sponsor - Automac, 
Albea Cosmetics Italy, GMG Cen-
troedile, Il Gigante-Rialto, Kern Lie-
bers Italia, Mada, Sistema Lamiere 
e Valcar - nel consegnare i premi per 
le diverse categorie, hanno offerto 
preziose testimonianze sui temi del 
lavoro, dell’imprenditoria, ma anche 

della scuola e della famiglia. Infine, 
anche i neolaureati hanno preso la 
parola per raccontare ciascuno il ri-
spettivo percorso accademico.
Il Sindaco e gli Assessori presenti si 
sono congratulati con tutti gli stu-
denti premiati, sottolineando che la 

loro preparazione e la loro perse-
veranza nello studio sono motivo 
di orgoglio e di vanto, non solo per 
i genitori, ma per la comunità intera, 
poiché l’impegno, la passione e l’a-
more per la conoscenza sono le leve 
per migliorare la comunità e il paese.
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Il Piano per il Diritto allo Studio
“Condizione essenziale di progresso è che all’interno della scuola, prima che altrove, maturi una nuova con-
sapevolezza del valore ineliminabile del lavoro, delle responsabilità individuali, della solidarietà verso gli altri, 
quali che siano le loro idee, dell’integrità verso la cosa pubblica e nei rapporti privati”.

(Sandro Pertini)

Il Piano per il Diritto allo Studio è lo stru-
mento di programmazione annuale con 

il quale l’Amministrazione Comunale 
sostiene ed integra l’azione della Scuola 
allo scopo di garantire il diritto allo stu-
dio per tutti, la continuità dei percorsi 
scolastici e il supporto all’innovazione 
didattica, in conformità a quanto previ-
sto dalle normative vigenti. Esso rappre-
senta una fotografia dello stato di fatto, 
dà indicazioni sui risultati conseguiti e 
focalizza la direzione verso la quale si 
vuole andare. Il fine ultimo è quello di 
soddisfare al meglio le esigenze degli 
alunni e delle famiglie e di far fronte alle 
sfide sempre più complesse e impegna-
tive dell’istruzione e dell’educazione.
Pur nella necessità di razionalizzare le 
spese, gli sforzi dell’Amministrazione 
Comunale nell’accogliere e finanziare i 
vari progetti sono rivolti a stimolare nei 
ragazzi l’amore e l’attaccamento per il 
proprio territorio, incoraggiando e so-
stenendo la partecipazione delle nuove 
generazioni alla celebrazione dei valori 
storici, sociali, civili e istituzionali. Con 
ciò, si spera e si ritiene che le esperienze 
maturate dagli studenti nel loro percor-

so scolastico si traducano in una succes-
siva e consapevole partecipazione attiva 
nella società. L’Amministrazione Comu-
nale di Bottanuco ha sempre garantito il 
pieno supporto e sostegno ai molteplici 
progetti educativi che l’istituzione sco-
lastica ha proposto nel corso degli anni, 
lavorando in comunione di intenti con la 
Dirigenza Scolastica, i docenti e tutto il 
personale scolastico.
Attraverso l’attuazione del Piano appro-
vato dal Consiglio Comunale il 24 otto-
bre scorso, che definisce gli investimenti 
economici per l’anno scolastico corrente, 
complessivamente pari a circa 355mila 
euro, intendiamo valorizzare l’attività in-
tellettuale, scolastica e formativa, nella 
convinzione che educazione, istruzione e 
cultura siano il miglior investimento per il 
futuro, in termini di prevenzione e salute 
sociale. Vogliamo sostenere le iniziative e 
l’impegno della scuola nella lotta alla di-
spersione scolastica, nella valorizzazione 
delle attitudini, nella capacità di rispon-
dere efficacemente ai bisogni formativi 
del mondo che cambia velocemente.
Il desiderio è quello di contribuire a cre-
are una Scuola per tutti, che consenta a 

ognuno di poter esprimere il meglio di sé 
e di partecipare alla realizzazione di un 
sogno civile, educativo e didattico, per-
ché proprio dalla Scuola nasce il futuro 
del nostro Paese.
Purtroppo, i dati elaborati dal Ministero 
dell’Istruzione e del Merito ci dicono che 
nell’anno scolastico appena iniziato, in 
Italia si contano centodiecimila studen-
ti in meno rispetto allo scorso anno. Si 
tratta di una riduzione dell’1,5% sul to-
tale complessivo della popolazione sco-
lastica italiana, che si aggiunge a quella 
già osservata nell’ultimo decennio e che 
ha raggiunto l’8,7% cumulato. L’ulteriore 
calo rappresenta una notevole accele-
razione rispetto a un andamento di per 
sé preoccupante e si riflette anche sui 
dati del nostro Comune; come emerge 
dal grafico, il totale della popolazione 
scolastica bottanuchese (somma degli 
iscritti alle scuole per l’infanzia, primarie 
e secondaria) è diminuito di 120 unità 
(-21%), passando dai 560 dell’anno sco-
lastico 2016/2017 ai 440 dell’anno in 
corso. In altre parole, le scuole del pa-
ese hanno “perso” in otto anni circa un 
alunno su cinque. Non potendo ogget-
tivamente agire su questo andamento 
generalizzato, il nostro compito, tra gli 
altri, è quello di garantire una sempre 
maggiore qualità nell’offerta educativa 
e formativa. 
In conclusione, approfitto di queste pa-
gine per porgere i miei auguri di Buon 
Natale e felice anno nuovo a tutti gli stu-
denti e alle loro famiglie, ai componenti 
degli uffici amministrativi comunali e 
scolastici e a tutte le persone che, a va-
rio titolo, collaborano quotidianamente 
a fianco della Scuola e dell’Amministra-
zione Comunale. Infine, rivolgo un au-
gurio ed un ringraziamento particolare 
al Dirigente Scolastico, Dott.ssa Villa, e 
a tutto il personale scolastico docente e 
non docente, per la collaborazione sem-
pre dimostrata in favore dei nostri alun-
ni e studenti.

L’Assessore agli Affari Economici
e Pubblica Istruzione

Claudia Locatelli
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Servizi per la Persona

Valeria Pasinetti

Gentili Concittadine e Concittadini,
l’anno che termina rimarrà nei 

nostri ricordi come un anno di gran-
de dolore.
Quanto accaduto questa estate, 
coinvolgendo così brutalmente una 
famiglia di Bottanuco, ha toccato 
tutti noi nel profondo. Il paese ha 
cercato di essere unito nell’affronta-
re il dolore, come testimoniato dalla 
grande partecipazione ai funerali di 
Sharon e, più recentemente, dalla 
numerosa adesione alla passeggiata 
antiviolenza, organizzata in occasio-
ne del 25 novembre. Colgo quindi 
l’occasione che mi offre questo bre-
ve articolo per ribadire la vicinanza di 
tutti alla famiglia Verzeni.

La fine dell’anno è momento di bi-
lanci e ricordi. Rinnovo quindi gli au-
guri alle associazioni che quest’an-
no hanno festeggiato importanti 
compleanni: innanzitutto l’AVIS ed 
i suoi 50 anni, così come l’AIDO nel 
suo 40esimo, decenni di impegno 
prezioso per entrambe queste sto-
riche realtà. Ricordo anche il gruppo 
In Volo, capace di una vitalità che 
non subisce lo scorrere del tempo 
con i suoi 25 anni di attività e infine, 
ma solo in quanto anagraficamente 
più giovane, i 20 anni della Consulta 
del Volontariato, con il suo servizio 
di trasporto sul territorio e la conse-
gna dei pasti a domicilio.
Associazioni così longeve sono un 
dono prezioso per tutti noi e anche 

se “le viviamo poco”, ci coinvolgono 
e permettono di beneficiare del loro 
impegno costante e attento verso 
il prossimo con la loro presenza, la 
loro costanza e la loro energia. Un 
grazie sincero per il dono che fate a 
tutti noi con il vostro servizio!

A inizio anno si è concluso il pro-
getto “Il Cubo” nato dalla collabo-
razione fra la Commissione Cultura 
e la Commissione Sociale. Presso 
la Biblioteca abbiamo incontrato gli 
appassionati che nel corso dell’an-
no precedente avevano raccolto i 
QRcode con i contenuti di approfon-
dimento ai sei temi proposti: il con-
sumo sostenibile del mercato della 
moda e abbigliamento, l’inclusione 
nello sport, Maria Callas “la divina”, 
adozione e procreazione medical-
mente assistita, il multiverso e il 
mondo del volontariato. Per chi se 
lo fosse perso, tutto il materiale è 
pubblicato sul sito del Comune nella 
sezione dedicata e qualche cubo è 
ancora disponibile presso la Biblio-
teca!

Con l’inizio dell’estate è terminato 
anche lo spazio gioco “Dire, fare…e 
giocare”, dedicato ai bambini nella 
fascia dagli 0 ai 3 anni, alle prese con 
le prime esperienze di manipolazio-
ne, gioco e socialità che, insieme ai 
genitori, sono stati guidati da perso-
nale esperto ogni sabato mattina. Il 
servizio è stato reso possibile grazie 

al finanziamento ricevuto dal bando 
regionale “Restiamo Insieme”, che ci 
ha permesso di sperimentare que-
sto interessante servizio per bambi-
ni e famiglie con costi contenuti.

L’autunno ha visto la ripresa di al-
cune attività dedicate alla terza età, 
che ricordo con piacere e che invi-
to tutti a conoscere. L’Università 
ANTEAS con il suo programma di 
approfondimenti e lezioni sempre 
all’avanguardia, così come l’attività 
di Ginnastica preventiva adattata. 
Una ginnastica, questa, pensata per 
gli over 65, accessibile a tutti, dai più 
ai meno agili, con l’assistenza di per-
sonale specializzato in collaborazio-
ne con il Centro Universitario Sporti-
vo di Bergamo.
Approfitto per ricordare il prosegui-
mento del servizio di Custodia So-
ciale che si propone di offrire una 
risposta immediata ai bisogni delle 
persone anziane e ai loro nuclei fa-
miliari, in condizione di necessità 

02.06.2024 Festa della Repubblica e neo diciottenni
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temporanea. L’obiettivo principale 
della Custodia Sociale è il contrasto 
all’isolamento sociale e la tutela del-
le fragilità.

Le proposte educative nell’ambito 
delle politiche giovanili hanno come 
obiettivo quello di creare per tut-
ti i giovani, all’insegna della parità, 
maggiori opportunità nell’istruzione 
e nel mercato del lavoro, ma anche 
quello di promuovere fra tutti i gio-
vani la cittadinanza attiva, l’inclu-
sione sociale e la solidarietà. Motivo 
per cui si sta garantendo continuità 
ad alcune proposte dedicate a bam-
bini e ragazzi.
Fra queste ricordo:

- Ragazzi fuori dal Comune: attivi-
tà estiva di piccole manutenzioni 
sul territorio dedicata ai ragazzi 
dai 14 ai 18 anni affiancati da vo-
lontari che, con il loro impegno e 
le loro competenze, trasmettono 
ai nostri ragazzi saperi manuali e 
il valore dell’impegno civico;

- Tempera Tempo: proposta ludico-
aggregativa e di aiuto-compiti 
dedicata ai bambini della primaria 
e ai ragazzi della secondaria 
di primo grado che si svolge il 
martedì, mercoledì e venerdì 
pomeriggio sotto la biblioteca. 
Viste le numerose adesioni e 
per poter realmente supportare 
bambini e ragazzi nel momento dei 
compiti, sarebbe prezioso l’aiuto 
di qualche volontario in più. Se 
avete una disponibilità anche solo 
parziale, non esitate ad inviare 
una mail all’indirizzo del servizio 
t e m p e r a t e m p o b o t t a n u c o @
gmail.com;

- Tempera Tempo Winter, ovvero 
il CRE invernale, completamente 
gratuito, a supporto delle fami-
glie nel periodo di chiusura delle 
scuole per le vacanze di Natale;

- l’appuntamento del 2 Giugno - 
Festa della Repubblica insieme 
ai neo diciottenni presso il parco 
Moretti: occasione di omaggio ai 
nostri giovani cittadini che festeg-
giano la maggiore età e ai quali de-
sideriamo trasmettere la passione 
per il bene pubblico e il servizio 
attivo per il proprio paese, grazie 

anche alla testimonianza dei rap-
presentanti delle associazioni.

La primavera di quest’anno ha visto 
nascere un nuovo progetto che ha 
come focus il sistema di educazione 
ed istruzione per tutte le bambine e 
i bambini dagli 0 ai 6 anni di età. Si 
tratta del “Coordinamento Pedago-
gico Zero-Sei”, ovvero un gruppo di 
lavoro, composto da professionisti 
del settore pedagogico-educativo 
che operano sul territorio di Botta-
nuco, che si ritrova periodicamente 
con le seguenti finalità:
• promuovere la continuità del per-

corso educativo e scolastico,
• sostenere la primaria funzione 

educativa delle famiglie,
• promuovere la qualità dell’offerta 

educativa,
• agevolare la frequenza dei servizi 

educativi,
• creare rete fra i servizi educativi 

del territorio.

Come evento di presentazione del 
progetto e per promuovere ulteriori 
momenti di incontro e confronto fra 
le famiglie, è stato organizzato il po-
meriggio del 24 novembre 2024 in-
titolato “Dedicato a te … un pomerig-
gio per genitori e bambini”. L’occasione 
ha visto la presenza di numerosi 
bambini che insieme ai loro genitori 
hanno partecipato alle attività orga-
nizzate.

Altre progettualità hanno trovato 
continuità anche nel corso dell’anno 

2024. Innanzitutto il corso di Alfa-
betizzazione per coloro che hanno 
necessità di apprendere la lingua 
italiana, che offre anche occasioni 
di conoscenza e di inclusione so-
ciale (rimando all’articolo dedica-
to). Inoltre, si rinnova ogni anno la 
collaborazione con la Croce Rossa 
di Capriate, che si occupa di conse-
gnare pacchi alimentari alle famiglie 
di Bottanuco in maggior difficoltà e 
che potete incontrare circa tre vol-
te l’anno per la raccolta alimentare 
“Diamoci una mano” presso gli spazi 
del supermercato il Gigante. Proprio 
questi appuntamenti permetto-
no una completa composizione del 
“pacco alimentare” per rendere effi-
cace un supporto di prima necessità. 
Da qualche anno ormai è inoltre 
disponibile il servizio di Sportello 
Lavoro, reso possibile grazie a un 
sempre gentilissimo volontario che 
potete trovare in Municipio il giovedì 
mattina dalle 9 alle 12. Per maggio-

23.11.2024 Passeggiata antiviolenza

Ragazzi fuori dal Comune 2024
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ri informazioni, invito chi potrebbe 
avere necessità di supporto a scri-
vere all’indirizzo e-mail sportellola-
voro@comune.bottanuco.bg.it.

Abbiamo riconfermato anche per 
quest’anno il Bonus Nido e il Bonus 
Nuovi Nati: si tratta di due contribu-
ti comunali di sostegno al reddito, 
pensati per sostenere economica-

mente le famiglie con figli piccoli. Per 
qualsiasi dubbio o domanda in meri-
to, non esitate a fare riferimento agli 
Uffici Comunali, che vi sapranno gui-
dare nella richiesta.
Come augurio vorrei invitarci alla 
partecipazione. Ci invito a parteci-
pare alle occasioni che il paese e il 
territorio circostante si impegnano 
ad organizzare a servizio di tutti; ma 

ci invito anche a darci da fare, quan-
do possibile, perché la bellezza che 
ci circonda ha bisogno dell’impegno 
di tutti noi.

Auguro a tutti buone feste
e un felice anno nuovo!

L’Assessore ai Servizi per la Persona
Valeria Pasinetti

24.11.2024 Dedicato a te

Educazione alla lingua italiana: 
incontro e integrazione tra culture

lingua, conoscenza avanzata dell’i-
taliano. In quest’ultima classe ci si 
sta preparando all’esame per l’ot-
tenimento della certificazione A2, 
che si svolgerà nel prossimo mese di 
maggio e che consentirà di ottenere 
il rinnovo del permesso di soggiorno 
a tempo illimitato.
Come dicevo, ciò è possibile anche 
grazie alla disponibilità di volontari, 
che al momento sono otto; oltre al 
sottoscritto, sono presenti anche 
Aurelio, Patrizia, Barbara, Maria 
Fernanda, Silvana, Domenico e Pie-
ra. Attualmente riusciamo a garan-
tire la presenza nelle tre classi, ma 
vorrei cogliere questa occasione per 
dire che la porta è sempre aperta 
per chiunque abbia tempo libero e 
voglia di mettersi in gioco, sia come 
studente che come volontario.
Vi posso assicurare che alla fine, ol-
tre all’impegno di trasmettere la no-
stra lingua, si esce più ricchi, perché 

Anche per l’anno scolastico 
2024/25 ha preso il via il corso 

di lingua italiana per stranieri. L’ini-
ziativa, giunta alla sua quarta edizio-
ne, è realizzata in collaborazione con 
Associazione PANGEA, che offre gli 
strumenti e la preparazione tecnico/
didattica, con il contributo economi-
co di Italtin Srl e la disponibilità di al-
cuni volontari.
Il corso si tiene il lunedì mattina, dalle 
9 alle 11, nei locali sotto la biblioteca 
e quest’anno vede la partecipazione 
di circa venti donne di origine stranie-
ra, provenienti da tanti paesi diversi: 
Marocco, Egitto, Ghana, Senegal, 
Perù, Paraguay, Cina, India, Ucraina, 
Romania, Albania e Danimarca.
Le “studentesse” sono divise in tre 
classi, sulla base delle rispettive 
competenze linguistiche: nessuna 
scolarizzazione e nessuna cono-
scenza dell’italiano, scolarizzazione 
di base e buona conoscenza della 

è un continuo scambio tra culture 
diverse.

Mi piace concludere con una frase di 
Don Milani: “È solo la lingua che rende 
uguali. Uguale è chi sa esprimersi e in-
tendere l’espressione altrui.”

Per il gruppo di volontari
Ilario Carminati
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Cultura... in verde!

L’Assessore ai Servizi
per la Comunità

Cinzia Pozzi

Molti sono i ricordi di questo 2024 
che sta per terminare, ma il più 

vivido e che ancora adesso mi suscita 
forti emozioni è quello di un pomerig-
gio domenicale spensierato, pieno di 
musica e aquiloni, trascorso con tanti 
bottanuchesi e amici dei paesi vicini 
lungo i sentieri ritrovati dell’Adda.
È stato davvero un grande piacere 
poter invitare i concittadini a risco-
prire quella grande area verde nel 
cuore del Parco dell’Adda, ora di 
proprietà comunale, che dopo la fine 
dell’attività estrattiva è stata recu-
perata grazie ad un’estesa opera di 
piantumazione e finalmente resti-
tuita alla pubblica fruibilità. Abbia-
mo percorso insieme i nuovi sentieri 
resi “musicali” con il VerdEvento. Il 
nome ricorda il verde che circonda 
e abbraccia il nostro territorio ed il 
vento, che è stato il motore dei tanti 
aquiloni che han fatto divertire bam-
bini e adulti nel pomeriggio assolato 
di domenica 15 settembre. Il punto 
dedicato a questo laboratorio si in-
seriva all’interno di un circuito che 
permetteva di godere di tre gruppi 
musicali che hanno intonato generi 
differenti: classico con arpa e violino, 
pop contemporaneo e soul.
Verde è anche il colore che ha ac-
compagnato le tante iniziative per 
la sensibilizzazione sulle tematiche 
ambientali promosse nella cornice 
della Green Week. Abbiamo vissuto 
un fine settimana di ottobre all’inse-
gna della tutela e della valorizzazio-
ne del nostro territorio. Sono state 
organizzate passeggiate ecologiche 

con i ragazzi della scuola secondaria 
e adulti, momenti di formazione e di 
gioco presso la piattaforma ecologi-
ca con i più piccoli, la conferenza di 
presentazione del grande progetto 
delle Ciclovie dell’Isola all’insegna 
della mobilità dolce e della promo-
zione turistica, laboratori e letture al 
Parco Moretti, per poi culminare nel-
la domenica con l’orienteering nei no-
stri boschi, l’inaugurazione del nuo-
vo parco pubblico “La Valletta” e lo 
spettacolo teatrale “PlasticAmare” 
della Compagnia Teatro in Mostra.
Quest’ultima è stata una delle tan-
te proposte teatrali promosse dal-
la Commissione Cultura, incentrate 
su tematiche sociali sulle quali non 
capita spesso di riflettere, fa le quali 
ricordo:
- “Il ragazzo inter-galattico” di M. 

Montanari, a cura dell’associa-
zione Ohana, che ha trattato il 
tema dell’inclusione raccontando 
la storia vera di Giorgio, ragazzo 
con autismo e tifoso interista;

- con “Bulli e Pupi”, di Pandemo-
nium Teatro, abbiamo parlato 
del bullismo e dell’importanza di 
prendere posizione e non restare 
indifferenti di fronte ad un’ingiu-
stizia;

- la compagnia teatrale La Pulce ha 
affrontato la tematica dell’alcoli-
smo giovanile con lo spettacolo 
“Giovani spiriti”, in cui gli attori 
hanno saputo dialogare con gli 
adolescenti con un linguaggio 
adatto a coinvolgerli attivamente;

- durante la rassegna di Teatro a 

Merenda - giunta alla sua vente-
sima edizione! - è stato proposto 
lo spettacolo "La bambola bruna 
e la bambola bionda” sul dram-
ma delle leggi razziali in occasio-
ne della Giornata della Memoria;

- con toni più leggeri e scanzona-
ti, l’attrice Barbara Menegardo ci 
ha regalato una serata di letture, 
accompagnate dal flauto di Silvia 
Gazzola, che hanno raccontato il 
mondo femminile nelle sue mille 
sfaccettature, con poesia, emo-
zioni e comicità in “La danza leg-
gera delle Donne”.

Un’altra importante iniziativa che 
tengo a ricordare è l’open day dalla 
biblioteca. Nella settimana dal 19 al 
23 marzo scorso sono stati organiz-
zati eventi e laboratori per la promo-
zione della lettura e dei servizi della 
biblioteca quale importante luogo 
aggregativo e culturale a tutto ton-
do. Il leitmotiv è stata la domanda 
“Biblio che...?” come se fosse pro-
nunciata da qualcuno che sentendo 
la parola “Biblioteca”, chiedesse con 
stupore il significato di una parola 
astrusa e poco usata. La finalità del-
le iniziative è stata quella di riportare 
la centralità di questo luogo che non 
è solo un contenitore di libri, ma che 
è ricco di attività da condividere. Ci si 
può infatti trovare per discutere con 
il gruppo di lettura “Tra le righe”, in-
tessere fili di lana e chiacchiere con 
le nostre “Maglifiche”, sfidarsi alle 
ultime novità di giochi in scatola e 
anche approfondire nuove culture. 
Ad esempio, grazie all’associazione 
Kokoro, abbiamo conosciuto l’arte 
dell’origami, sperimentato la cucina 27.01.2024 Giorno della Memoria
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giapponese e appreso le basi della 
calligrafia del paese del Sol Levante.

I volontari della biblioteca hanno 
inoltre animato un quiz divertente 
per conoscere i vari servizi del Siste-
ma Bibliotecario nell’ora dell’aperiti-
vo. È stato organizzato un evento al 
Parco Moretti, in modo da incontrare 
gli utenti anche al di fuori del peri-
metro della biblioteca, dimostrando 
come questa non sia un luogo fisico, 
o un contenitore chiuso di servizi. 
In quell’occasione è stato svelato il 
nuovo coloratissimo logo della Bi-
blioteca e indetto il Concorso Let-
terario “Piuma d’Argento”. Circa 70 
candidati hanno presentato i loro 
scritti inediti sul tema “Isola” e tra 
pochi giorni saranno decretati i tre 
vincitori di questa prima edizione... 
Siete anche voi curiosi di sapere chi 
saranno?

Già da diversi anni invece si tiene il 
concorso “Prove d’Autore”, in cui i 
ragazzi della scuola secondaria di pri-
mo grado sperimentano diversi ge-

Servizi per la Comunità

neri letterari. Tra i vari elaborati viene 
selezionata una poesia da un’appo-
sita commissione, per una menzio-
ne speciale a memoria della nostra 
concittadina Francesca Pecora, che 
quest’anno è stata assegnata a Pa-
ola Cattaneo con la poesia “Famiglia”.

In continuità con gli anni scorsi ab-
biamo riproposto la rassegna estiva 
degli Incontri con l’autore, nel pic-
colo ma suggestivo giardino della 

biblioteca. Tra i vari scrittori che ab-
biamo avuto l’onore di ospitare nelle 
serate all’aperto, ricordo Ada Rizzo e 
il suo libro “Quaranta carati”. La se-
rata è stata una preziosa occasione 
per discutere del tema della violenza 
di genere, con la nostra Monica Sala 
che ha intervistato Maria Teresa He-
redia, coordinatrice della Rete Interi-
stituzionale Antiviolenza e Sara Ma-
dora, referente del centro “Ascolta 
chi parla”.

11.02.2024 Carnevale

15.09.2024 VerdEvento
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Con Scilla Sala, autrice del libro “Fio-
re reciso” abbiamo parlato invece 
di salute mentale e con la dott.ssa 
Roberta Mangili abbiamo trattato il 
tema dell’abuso di sostanze e della 
tossicodipendenza, grazie al suo li-
bro “Torna presto - una storia stu-
pefacente”.

Si è da poco conclusa la rassegna 
dedicata al fumetto, genere lette-
rario spesso relegato al consumo 
da parte di bambini e adolescen-
ti, ma che vanta una lunga storia e 
artisti famosi, tanto che gli è stato 
dedicato uno spazio espositivo per 
tutta la durata del mese di novem-
bre presso la biblioteca. Durante il 
BiblioComics si sono svolti labo-
ratori e incontri con i professionisti 
del mondo del fumetto, che ci hanno 
fatto conoscere diversi autori e vari 
stili esistenti, rivelandoci il processo 
creativo che sta dietro la cosiddetta 
“Nona Arte”

Ho cercato di fare un excursus di 
quanto organizzato in quest’anno 
che sta per finire, consapevole di 
non aver dedicato sufficienti parole 
alle tante iniziative che popolano i 

12.10.2024 Biblio Green

Corso di calligrafia giapponese

13.10.2024 Inaugurazione parco “La Valletta”

Servizi per la Comunità
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La biblioteca è un importante luogo 
di crescita per ogni bambino, ra-

gazzo e adulto, è un luogo dove po-
ter ampliare la propria conoscenza 
tramite lo studio e la lettura.
Insieme ad altre 15 persone circa, 
svolgo il mio servizio di volontaria-
to all’interno della stessa. La nostra 
figura è di supporto, soprattutto in 
questi ultimi mesi, in seguito al man-
cato finanziamento, da parte dello 
Stato, del progetto di Servizio Civile 
in alcune biblioteche bergamasche, 
tra cui anche la nostra, che quindi 
non hanno visto l’inserimento di una 

Il gruppo Volontari della Biblioteca
persona a sostegno della biblioteca-
ria. Durante i nostri turni di servizio, 
principalmente di sabato mattina, ci 
occupiamo del banco prestiti e assi-
stiamo al bisogno Daniela, la nostra 
bibliotecaria, nella gestione di alcuni 
eventi, come i momenti di lettura e i 
momenti di divertimento con i giochi 
in scatola. Durante la scorsa estate 
abbiamo inoltre cercato di garantire 
l’apertura pomeridiana del sabato.
Come volontari, io e miei colleghi sia-
mo spinti dalla voglia di far conosce-
re maggiormente il mondo dei libri, 
spesso messo da parte, ma sempre 

in continua evoluzione: è molto bello 
quando riusciamo ad aiutare anche 
solo una persona.
Come gruppo, siamo sempre alla 
ricerca di nuove persone che si uni-
scano nello svolgimento di questo 
servizio. Quindi, se anche tu ami 
il mondo della lettura, lascia il tuo 
nominativo in biblioteca e inizia 
quest’esperienza insieme a noi!
“Vorrei che tutti leggessero, non per 
diventare letterati o poeti, ma perché 
nessuno sia più schiavo.” (Gianni Ro-
dari)

Matteo Q.

13.10.2024 Green Week

ricordi di molti di voi: il cinema all’a-
perto, le gite in compagnia, le Coc-
cole di Carta, il Book Club, lo Speed-
Date culturale… 
Tutto questo non sarebbe stato pos-
sibile senza la partecipazione e la 
disponibilità di tanti volontari e vo-
lontarie: per questo trovo doveroso 
ringraziare tutti loro, che collabora-
no con l’Amministrazione Comunale 
per la riuscita e la realizzazione di 
tante idee e progetti.
Mi preme ricordare, in primis, i vo-
lontari della biblioteca, che hanno 
affiancato la nostra Daniela Stuc-
chi, che ringrazio per la riconosciuta 
professionalità e la grande passione 
che dedica quotidianamente al suo 
ruolo di bibliotecaria. Infine, ma non 

perché meno importanti, ringrazio i 
membri della Commissione Cultura, 
che gratuitamente si dedicano allo 
sviluppo di idee e proposte sempre 
nuove e originali, al servizio di tutta 
la Comunità.

Non mi resta che augurarvi una buo-
na fine d’anno e un inizio di anno 
nuovo ancora migliore, con la pro-
messa che tante saranno le propo-
ste culturali anche nel 2025.
Come? Un’anticipazione? Bene, ini-
ziate a ripassare le sigle dei vostri 
cartoni animati preferiti... per il pros-
simo Carnevale!

L’Assessore ai Servizi per la Comunità
Cinzia Pozzi
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Gruppo Alpini Bottanuco
Se per il nostro Gruppo Alpini l’an-

no 2023 è stato “eletto” come 
anno da ricordare per la grandezza e 
la quantità degli avvenimenti che si 
sono susseguiti dopo la 38ª Adunata 
Sezionale, quest’anno purtroppo lo 
ricorderemo per la scomparsa di al-
cuni nostri alpini.
Il 14 gennaio, dopo una malattia, ci 
ha lasciato il nostro ex capogrup-
po Ferdinando Lecchi, classe 1949. 
Iscrittosi all’ANA nel 1971, subito 
dopo il congedo dal servizio militare, 
Ferdinando non soltanto ha parteci-
pato alla vita di gruppo, ma è sem-
pre stato molto attivo lavorando con 
tanta passione per le comunità di 
Cerro e Bottanuco, per diversi anni 
come segretario e per i sei anni dal 
2003 al 2009 come capogruppo, 
succeduto a Pierino Lucchini. Sono 
così tanti i lavori e le attività intra-
prese da Ferdinando che ci vorreb-
bero pagine intere per raccontarli!
Successivamente, il 1° maggio, il 
nostro caro “vecio” alpino Pierino 
Lucchini, classe 1932, ha “posato lo 

zaino a terra”. Congedato da militare 
alpino a Merano nel 1955, da subito 
ha aderito all’ANA. L’anno successi-
vo, seppur giovane, Pierino si è reso 
promotore della cerimonia per la be-
nedizione di un nuovo “gagliardet-
to” del gruppo. Da allora è iniziata 
la lunga storia di vita associativa di 
Pierino, che lo ha portato a diventare 

capogruppo per 30 anni, dal 1973 al 
2003, riconosciuto e apprezzato dal-
la sezione come un grande ed ope-
roso alpino.
Infine, il 24 agosto il “campanone” 
ha suonato ancora e quel giorno non 
avremmo voluto sentirlo: Angelo Bo-
lis, classe 1965, ancora giovane, ci 
ha lasciato dopo una grave malattia.

12.05.2024 95ª Adunata Vicenza

31.08.2024 Inaugurazione del restaurato Monumento ai Caduti
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 La parte dell’anno più gratificante 
per il gruppo è stata sabato 2 marzo 
quando l’Amministrazione Comu-
nale ha conferito la Benemerenza 
Civica al gruppo Alpini di Bottanuco. 
Al nostro capogruppo Carlo Mojoli è 
stata consegnata la pergamena da 
parte del Sindaco Rossano Pirola, 
che ne ha letto la motivazione. Que-
sto riconoscimento è stato un gesto 
inaspettato per il nostro gruppo che 
lo ha accolto con molta gratitudine, 
a certificare l’impegno dimostrato in 
questi anni nei confronti della comu-
nità.
 Successivamente, dal 9 al 12 di 
maggio con più di 20 alpini abbiamo 

partecipato alla 95ª Adunata Nazio-
nale di Vicenza. Come sempre, per 
gli alpini l’adunata è speciale ed in 
particolare a Vicenza, terra dei Sa-
crari dove si trovano le spoglie di mi-
gliaia di giovani caduti per la Patria e 
che negli ultimi anni abbiamo avuto 
modo di visitare con le nostre gite 
associative: Asiago, Pasubio, Monte 
Grappa, Bassano del Grappa.
 A fine agosto insieme alle altre as-
sociazioni del paese abbiamo inau-
gurato il restaurato Monumento ai 
Caduti, con la celebrazione della S. 
Messa ed una intensa cerimonia, ac-
compagnata dal suono della banda 
di Medolago e dai nostri Sifoi.

Ora ci apprestiamo a chiudere l’an-
no 2024 con le consuete attività di 
gruppo come la giornata del Banco 
Alimentare, la vendita del “Panet-
tone degli Alpini”, la S. Messa per i 
nostri alpini “andati avanti”, la posa 
della capanna di Natale in piazza S. 
Vittore e infine il pranzo associativo 
di fine anno.

Il Gruppo Alpini di Bottanuco
augura un lieto Natale
e un felice anno nuovo

a tutti!

Alpino
Fabrizio Crotta

Anche questo 2024 sta giungendo 
al termine, impegnativo come gli 

anni precedenti. Molteplici sono stati 
gli impegni che hanno riguardato la 
nostra associazione e se vogliamo 
ancora più ampi, per via del conte-
sto storico ed economico che stiamo 
tutti attraversando. Abbiamo cercato 
di fare la nostra parte con donazioni 
di vestiario e di viveri, consegnati di-
rettamente dai nostri associati a chi 
ne aveva più bisogno e con contributi 
erogati a favore delle zone di guerra 
e di quelle fortemente colpite dalle 
sempre più frequenti catastrofi na-
turali.
Come negli anni precedenti, abbiamo 
garantito con tutte le nostre forze 
il servizio nei comuni convenzio-
nati con la nostra associazione, per 
continuare a dare sicurezza a tutti i 
cittadini del nostro comprensorio, 
specialmente alle persone più deboli. 
La nostra principale attività di osser-
vazione del territorio è stata mirata 
a prevenire atti di danneggiamento o 
vandalismo, con prevalenza alla tu-
tela degli edifici pubblici.
Inoltre, abbiamo effettuato inter-
venti in collaborazione con le Forze 
dell’Ordine per rilievi in caso di inci-
denti stradali, risse, casi di molestie 

Associazione Nazionale Carabinieri
Sezione di Brembate

e di atti contro il corretto vivere civile. 
Queste attività ci hanno visti sempre 
presenti, con numerosi volontari 
impegnati per tutto l’anno, come in 
occasione della cerimonia funebre 
della concittadina Sharon Verzeni, 
tragicamente scomparsa per mano 
di un folle criminale già assicurato 

alla giustizia, duran-
te la quale siamo stati 
chiamati a tutelare la pri-
vacy della famiglia.
Per quanto concerne i servizi di os-
servazione del territorio abbiamo 
aumentato la presenza, mostrando 
la nostra piena collaborazione con 
l’Amministrazione Comunale e le 
Forze dell’Ordine competenti, se-
gnalando loro quanto da noi rilevato.
In conclusione, quanto esposto è 
una sintesi dell’attività svolta dal 
gruppo di fatto della Sezione ANC 
di Brembate: crediamo che il nostro 
costante impegno e professionali-
tà siano stati di aiuto ai Cittadini di 
Bottanuco e di gradimento all’Am-
ministrazione, che ringraziamo per 
il contributo economico erogato, che 
ci consente di mantenere aggiornato 
il materiale utile ai nostri volontari 
(vestiario e accessori).
Cogliamo l’occasione per inviare i più 
sinceri auguri per le imminenti festi-
vità all’Amministrazione, alle Asso-
ciazioni e a tutti i Cittadini.

Il Presidente ANC di Brembate
C.re a cavallo Antonino Pizzino
Tel. 3395296606 – 3387849163
E-mail: brembate@sezioni-anc.it
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Consulta del Volontariato

Quest’anno la Consulta del Volon-
tariato ha festeggiato il suo Ven-

tesimo anno di fondazione.
Venti anni dedicati a tutti i Cittadini 
di Bottanuco con difficoltà logistiche 
per poter affrontare le loro terapie 
sanitarie. La nostra preoccupazione 
è sempre quella di far sì che nessu-
no debba perdere un appuntamento, 
anche perché considerando il caos 
sanitario non esistono più prenota-
zioni a breve scadenza e ciò com-
porta grandi difficoltà per coloro che 
devono recarsi nei vari centri ospe-
dalieri - spesso distanti - rendendo 
più difficoltoso anche per noi riuscire 
ad aiutare tutti.
Ritengo doveroso, innanzitutto, 
menzionare l’evento luttuoso che lo 
scorso settembre ci ha colpiti: è ve-
nuto a mancare il signor Mario Car-
minati, per molti anni responsabile 
del nostro gruppo, lasciando un gran 
vuoto.
La Consulta deve molto a Mario, che 
ha dedicato una parte della sua vita 
all’Associazione ed è stato un caro 
amico per tutti, una persona sempli-
ce, un grande esempio di volontariato. 
Comunque vadano le cose, la Con-

sulta continuerà in questo suo im-
pegno, in questo “apostolato” a fa-
vore delle persone con problemi di 
salute, di solitudine e di sofferenza. 
Siamo un gruppo ben amalgamato 
di persone che collaborano quotidia-
namente da venti anni, sempre più 
convinti che tutto ciò che si fa per gli 
altri sia cosa giusta e umanamente 
gratificante. Abbiamo bisogno di al-
tri amici che possano aggregarsi a 
noi. È sempre più difficile affrontare 
il continuo aumento di persone che 
devono ricorrere agli ospedali per 
curarsi. Condividere il volontariato è 
un dovere di ogni cittadino, poiché a 
suo tempo tutti potremmo usufruire 
dei servizi dei volontari: è un dovere 
morale per tutti.
La Consulta è prima di tutto un grup-
po di Amici (il maiuscolo è meritatis-
simo) che hanno capito che oltre a 
se stessi ci sono anche gli altri, che è 
doveroso soccorrere, aiutare e spes-
so consolare quegli anziani soli e 
molto provati dai loro problemi quo-
tidiani e dalla solitudine. Facendo vo-
lontariato si toccano con mano tante 
sofferenze e difficoltà che l’avanzare 
dell’età porta immancabilmente a 

tutti, quindi è un pegno che dovre-
mo tutti pagare, anche chi è stato 
più fortunato. Quanto è triste la vita 
di quelli che vivono nel disinteresse 
e spesso nel disprezzo del prossimo, 
magari a partire dai vicini di casa, di-
mentichi del fatto che la vita chiede-
rà il conto al momento opportuno.
Con il cuore si può fare molto, insie-
me si può fare di più per gli altri, ed 
è ciò che noi Volontari della Consul-
ta stiamo facendo da vent’anni, con 
animo sereno, in amicizia e colla-
borazione, soddisfatti dell’affetto e 
della tenerezza di chi usufruisce del 
nostro sostegno.
Concludendo, se vi sono delle per-
sone che possono dedicare qualche 
ora del loro tempo agli altri, lo fac-
ciano: sono certo che ne otterranno 
un grande beneficio morale e uma-
no. Noi questo beneficio morale e 
umano lo viviamo quotidianamente 
da vent’anni.
Per chi intendesse unirsi a noi, questi 
sono i recapiti della Consulta:
tel. 3474071976 - 3487805926.

Il Presidente della Consulta
Giuseppe Commodaro
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Bottanuco
Per la nostra sezione, il 2024 è 

stato un anno che ci ha visto 
protagonisti di due particolari avve-
nimenti: la morte del nostro amico 
e presidente Lionello e la ricorrenza 
del nostro 50° anniversario di fon-
dazione. 
All’inizio dell’anno, avevamo iniziato 
a programmare iniziative ed even-
ti per celebrare al meglio il nostro 
anniversario, ma il 24 gennaio, con 
l’improvvisa scomparsa di Lio, tutto 
sembrava essere passato in secon-
do piano. Per il rispetto di quanto Lio 
aveva fatto per la nostra associa-
zione, consapevoli dell’importanza 
sociale della nostra associazione e di 
tutti i nostri donatori, tutto il diret-
tivo si è da subito attivato perché la 
nostra sezione continuasse ad ope-
rare. 
Il primo evento, in collaborazione 
con “Amici del Teatro di Bottanuco” e 
Avis Isola, è stato “Senza Lio ma con 
e per Lio”. Abbiamo voluto ricomin-
ciare, proponendo l’ultima comme-
dia in cui Lio aveva recitato.
A giugno, grazie all’Amministrazione 
Comunale, abbiamo incontrato i neo 
diciottenni e con la ricorrenza del 14 
giugno, Giornata Mondiale del Dona-
tore di Sangue, abbiamo allestito in 
oratorio il nostro stand informativo. 
Per festeggiare al meglio il nostro 
50° anniversario, ci siamo uniti alla 
festa in oratorio, animando le sera-
te e regalando a tutti i volontari im-

pegnati nella festa le magliette Avis 
con il nostro slogan.
Infine, accomunati dal ricordo dell’a-
mico Lio, grazie al direttivo del Ba-
sket Bottanuco ci siamo avvicinati 
al mondo sportivo. Questo ci offre 
la possibilità di avvicinare i giova-
ni e perseguire la nostra missione: 
sensibilizzare sull’importanza della 
donazione di sangue e plasma, volon-
taria, periodica e gratuita. Essere do-
natori vuol dire innanzitutto essere 
persone sane, che seguono stili di 
vita corretti, esattamente come tutti 
i campioni di ogni disciplina sportiva.
Ripercorrendo velocemente questi 
50 anni, è importante ricordare che, 
già prima del 1974, alcuni nostri 
generosi concittadini andavano a 
donare presso le sedi Avis dei paesi 
vicini, come Suisio e Calusco. Spinti 
dal dott. Ambrogio Barteselli e con 
l’allora curato don Mario Pessina, 23 
donatori decisero di costituire la se-
zione Avis Bottanuco. Il primo grazie 
va quindi al coraggio dei temerari che 
intrapresero quella meravigliosa av-
ventura, riuscendo poi a coinvolgere 
altre persone, permettendo così alla 
neonata Avis di crescere. 
In 50 anni tutto è cambiato: è cam-
biato il nostro paese, è cambiato il 
nostro modo di vivere e adattarsi ai 
cambiamenti non è sempre facile, 
anzi, è molto più semplice resta-
re nella nostra quotidianità perché 
questa ci dà sicurezza. Anche Avis 

ha dovuto adeguarsi ai cambiamen-
ti, soprattutto in questi ultimi anni 
dove tutto sembra correre così ve-
locemente da non riuscire a tenere il 
passo. Se è riuscita a farlo è solo gra-
zie alle persone che l’hanno saputa 
dirigere nella tempesta del cambia-
mento. Il nostro ringraziamento va 
quindi ai presidenti che si sono av-
vicendati: Don Mario Pessina, Mas-
similiano Mazzaroli, Maria Foglieni, 
Lionello Marchesi e a tutti i membri 
dei vari direttivi che si sono succedu-
ti. Ma il più sentito ringraziamento 
va a tutti i donatori e donatrici, che 
nel corso di questi 50 anni, si sono 
iscritti e hanno donato, ciascuno se-
condo le proprie disponibilità e pos-
sibilità, ma tutti spinti da un unico 
fattore comune: la generosità.
Ora ci attendono nuove sfide, perché 
grazie ai progressi della medicina le 
cose sono cambiate anche in am-
bito trasfusionale. Ad esempio, per 
i trapianti servono meno sacche di 
sangue e per i piccoli interventi si 
effettua l’auto-trasfusione. Questo 
non significa che non c’è più bisogno 
di donatori e donazioni, tutt’altro! 
Dobbiamo però rivedere il nostro 
modo di essere donatori, perché non 

Un semplice gesto
per te che diventa
vita per altri...
Questo è AVIS,
vieni a conoscerci. 
www.avisbergamo.it
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dovremo più ragionare sul quanto si 
dona ma sul come e quando. Inoltre, 
se in Italia abbiamo raggiunto l’auto-
sufficienza di sangue, siamo ancora 
carenti nel plasma. Questa, quin-
di, è una delle prossime sfide che ci 
attende e per la quale tutti insieme 
dobbiamo lavorare.
Come quasi tutte le associazioni, 
abbiamo bisogno di nuovi volonta-
ri che, con rinnovato entusiasmo, 
possano continuare a far crescere 
Avis. A quanti, per diversi motivi, non 
possono donare sangue o plasma, 
ricordo che è comunque possibile 
diventare nostri soci collaboratori e 
donare un po’ del proprio tempo.
Infine, anche alla luce dei recenti fat-

Associazioni

ti di cronaca che la nostra comuni-
tà ha vissuto, mi piace pensare che 
Avis può e deve diventare una luce di 
speranza, non solo per chi soffre nel 
corpo, ma anche nell’anima, soprat-
tutto per le nuove generazioni. Ai 
nostri giovani, spesso soli anche se 
circondati da amici, annoiati anche 
se sempre impegnati, che sembrano 
aver perso il valore dell’altro perché 
superato dall’egoismo e dall’indi-
vidualismo, possiamo e dobbiamo 
trasmettere il nostro valore asso-
luto: donare. Possiamo e dobbiamo 
trasmettere la gioia di sentirsi parte 
attiva di un progetto chiamato soli-
darietà, perché solo la consapevo-
lezza che oltre all’io esiste anche un 

noi fa nascere il rispetto verso tutte 
le altre persone e le cose. Dobbiamo 
trasmettere l’importanza di uno sti-
le di vita sano e consapevole, perché 
essa non venga mai compromessa 
dall’incoscienza.

Se, leggendo queste righe,
è nato in voi il desiderio

di saperne di più,
potete telefonarci al 338 2604527

o scrivere a
avisbottanuco@avisbergamo.it.

GRAZIE A TUTTI!

Per il Direttivo di Avis Bottanuco
Giuliana Moioli

Protezione Civile - Gruppo Unità 59
Per tutelare la sicurezza dei 

nostri volontari e dell’intera 
comunità, la nostra associazione 
ha compiuto un passo importan-
te, acquistando un defibrillatore! 
Ma non ci siamo fermati qui.
I nostri volontari hanno anche 
seguito con successo il corso 
BLSD (Basic Life Support and 
Defibrillation), così da essere 
pronti a intervenire con compe-
tenza e tempestività in caso di 
emergenza.
Un impegno concreto per pro-
teggere e salvaguardare ogni 
giorno il nostro territorio!

Corpo Volontari Unità 59
Antincendio Boschivo ODV
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Come premessa, pur conoscen-
do quanto sia schivo a qualsia-

si forma di elogio per le sue innate 
semplicità, timidezza e riservatezza, 
ci sembra doveroso citare, senza to-
gliere nulla a tutti gli altri, il nostro 
socio Angelo Pagnoncelli, sempre 
disponibile, all’occorrenza, per qual-
siasi fattiva esigenza, non solo bu-
rocratica, nonché membro del Con-
siglio Direttivo e alfiere incaricato di 
portare il labaro associativo in ogni 
occasione.
Il nostro gruppo A.I.D.O. (Associazio-
ne Italiana per la Donazione di Or-
gani, tessuti e cellule), ufficialmente 
istituito il 21 aprile 1979 grazie alla 
sensibile lungimiranza della concit-
tadina Antonella Citterio, alla quale 
il gruppo è intitolato, ha festeggiato 
quest’anno la ricorrenza del 45° di 
fondazione, con una intensa giornata 
celebrativa.
Domenica mattina 9 giugno presso 
l’oratorio di Bottanuco è avvenuto 
il ritrovo di tutti i componenti delle 
diverse associazioni comunali e dei 
Gruppi A.I.D.O. di altri numerosi paesi 
limitrofi e non solo, compreso, ovvia-
mente, il gruppo provinciale, rappre-
sentato dal sig. Sergio Pesenti.
Tutti sono stati cordialmente accolti 
dai numerosi componenti del presti-
gioso e noto nostro gruppo folklori-

Bottanuco
stico musicale “I SIFOI” che da subito 
hanno iniziato a rallegrare quanti ri-
empivano progressivamente lo spa-
zio stabilito con i più noti pezzi del 
loro vasto repertorio.
Dopo l’apertura ufficiale della ceri-
monia, un lungo corteo si è snodato 
per le vie cittadine, tra due file di at-
tenti e silenziosi, ma anche plaudenti 
spettatori.
Come prima meta, il corteo ha rag-
giunto il monumento cimiteriale a 
suo tempo realizzato alla memoria e 
riconoscenza dei concittadini Dona-
tori A.I.D.O. e A.V.I.S. che purtroppo, 
negli anni, si sono addormentati nel 
sonno della Pace.
Ai piedi della grande parete a mosai-
co, composta da coloratissimi piccoli 
frammenti di pietra di identiche di-
mensioni, è stato posto un omaggio 
floreale.
Dopo i discorsi delle autorità, il cor-
teo ha raggiunto la chiesa parroc-
chiale di San Vittore, gremita per la 
santa Messa.
Numerosissimi sono stati coloro che 
successivamente si sono trasferi-
ti nella tensostruttura dell’Oratorio 
per un apprezzato convivio, durante 
il quale è stata scattata la fotografia 
che ritrae i Consiglieri Adele L., An-
gelo P., Annamaria P., Irma L., Loren-
zo S., Luciano P., Maria Giovanna S. 

(Presidente), Maurizio P., Rosangelo 
R. e Susanna P., unitamente al Sin-
daco, al rappresentante provincia-
le Sergio Pesenti e al nostro ultimo 
iscritto, proveniente da altro Comu-
ne, Angelo R.
Certa che sarà oggetto di una Vostra 
attenta riflessione, vorrei concludere 
con questa frase: “Non potrai dire di 
aver vissuto veramente, se non hai mai 
fatto qualcosa per qualcuno che non 
potrà mai ripagarti”.

Per il Consiglio Direttivo A.I.D.O.
Gruppo di Bottanuco

la Presidente Maria Giovanna Spada

Angelo Pagnoncelli
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Associazione Nazionale del Fante
Sezione di Bottanuco
Anche quest’anno la nostra Sezio-

ne ha preso parte al raduno na-
zionale dell’Associazione dei Fanti, 
tenutosi nella splendida città di Trie-
ste il 25 e il 26 maggio.
Partiti in pullman, assieme ai colleghi 
delle Sezioni di Romano di Lombardia 
e Calusco d’Adda, abbiamo trascorso 
il viaggio all’insegna della convivia-
lità e dell’allegria. La giornata di sa-
bato prevedeva come prima tappa la 
visita al sacrario di Redipuglia.
È stata un’esperienza molto interes-
sante per tutti i partecipanti, durante 
la quale abbiamo avuto l’occasione 
di ricordare e omaggiare i giova-
ni caduti per ideali importanti, quali 
la libertà e il combattere per la Pa-
tria. Nel pomeriggio, dopo un ottimo 

pranzo all’interno di un bellissimo 
agriturismo, abbiamo visitato l’Ara 
Pacis Mundi di Medea: una visita al-
trettanto interessante e formativa. 
In serata abbiamo anche avuto la 
possibilità di visitare il centro storico 
di Trieste, sempre in compagnia dei 
nostri cari soci.
Trascorsa la notte in albergo, la mat-
tina seguente siamo tornati a Trieste 
in occasione del raduno vero e pro-
prio, organizzato nella suggestiva 
Piazza Unità d’Italia, collocata sul 
mare.
C’erano tanti Fanti e Patronesse da 
tutta Italia: hanno presenziato le 
principali autorità e numerosi vessil-
li, striscioni, bandiere e gagliardetti 
delle varie Sezioni sventolavano con 

maestosità du-
rante il breve 
corteo. Tutti i 
nostri soci erano 
soddisfatti e contenti.
In seguito, abbiamo pranzato tut-
ti insieme in un locale poco lontano 
dalla piazza - tutto è stato accurata-
mente organizzato dalle nostre se-
zioni - per poi rimetterci in viaggio e 
tornare in serata a Bottanuco. Anche 
il viaggio di ritorno è stato sereno e 
divertente, sebbene fossimo tutti un 
po’ affaticati.

Evviva la Fanteria ed evviva l’Italia!

Il Presidente sezionale
Gabriele Ravasio

Siamo “Le Maglifiche”, un gruppo di appassionate del lavoro a maglia e all’uncinetto; ci incon-
triamo ogni settimana in biblioteca per condividere, insieme a qualche chiacchiera, la nostra 

passione.
Quest’anno, oltre alle iniziative benefiche che ci hanno coinvolto in diversi progetti, ci è venuta 
l’idea di realizzare un particolare albero di Natale per abbellire Piazza San Vittore durante le 
festività. Così, nel mese di settembre, in collaborazione con il Comune, abbiamo iniziato a realiz-
zare mattonelle verdi, bianche e rosse: ognuno di noi ha fatto del suo meglio e in poco più di due 
mesi ne abbiamo preparate circa 800. Nel frattempo, con il contributo della ditta Citterio Fiorentino 
Srl, è stata realizzata la struttura metallica dell’albero, che misura 2 metri di diametro alla base per 4 metri di altezza.
Siamo felici di aver sperimentato, ancora una volta, che le energie messe insieme per un fine comune producono 
sempre grandi cose. In questo caso, come in molte realtà associative del nostro paese, il valore aggiunto è la gratuità 
del fare, che dona sempre leggerezza ai cuori.
Buon Natale dalle Maglifiche!

Un “maglifico” albero di Natale!
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I SIFOI

Il 2024 per noi “Sifoi” è stato un altro anno di resilienza e 
sono continuati i nostri rapporti con la Parrocchia e con 

il Comune di Bottanuco. Per la Parrocchia abbiamo ac-
compagnato musicalmente il momento conclusivo della 
celebrazione delle Prime Comunioni. Per la festa dell’o-
ratorio, a giugno, abbiamo tenuto un concerto sotto il 
tendone, mentre a settembre, sempre in oratorio, siamo 
stati invitati per rallegrare con la nostra musica gli an-
niversari di matrimonio di tante coppie di sposi e il 25° 
anniversario di ordinazione sacerdotale di don Corrado.

Per le feste cittadine, come ormai è tradizione consoli-
data abbiamo presenziato alle ricorrenze del XXV Aprile e 
del IV Novembre, con sfilate e omaggio ai vari monumen-
ti presenti in paese e, straordinariamente, a fine agosto, 
con emozione ci siamo raccolti attorno al monumento dei 
Caduti delle due Guerre Mondiali, in Piazza S. Vittore, per 
inaugurare il suo ritorno all’antico splendore dopo i lavori 
di restauro da poco terminati. 
Ricordiamo inoltre con piacere anche la nostra parteci-
pazione ai festeggiamenti delle associazioni AVIS e AIDO 
di Bottanuco, in occasione dei loro rispettivi anniversari 
di fondazione. 
Per quanto riguarda i servizi musicali fuori dal nostro ter-
ritorio cittadino, vogliamo ricordare le esibizioni tenute-
si a Trezzano Rosa e Covo, in occasione delle rispettive 
feste tradizionali: sono stati due graditi ritorni in luoghi 
che frequentavamo quasi regolarmente prima del perio-
do Covid. Non sono mancati inviti da altri comuni, anche 
fuori provincia (Lecco e altri), ma per questioni organiz-
zative e con dispiacere, siamo stati costretti a declinare.
Insomma, cerchiamo di mettercela tutta per continuare 
la nostra storia, ma abbiamo bisogno di ragazzi, uomini e 
donne che vogliano inserirsi nel gruppo, sia per aumen-
tare l’organico, sia per alimentare il fisiologico ricambio 
generazionale. 
Come scritto anche sulla nuova coccarda che abbiamo 
posto sul nostro gagliardetto (ringraziando sentitamente 
Cristina per il bel lavoro eseguito) il 1867 - anno di fon-
dazione dei “Sifoi” - è sempre più lontano, e più la data è 
antica più sentiamo la responsabilità di darle lustro, con-
tinuando ad aggiungere anni di continuità musicale.
Ringraziamo tutti coloro che credono in noi e ci danno la 
possibilità di portare avanti la nostra storia.
Con questa speranza, vogliamo far giungere a tutti i cit-
tadini bottanuchesi i nostri più sinceri auguri di Buone 
Feste!

Gruppo “I SIFOI di Bottanuco”
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La collaborazione fra la Croce Rossa Italiana - Ufficio 
Territoriale di Capriate San Gervasio e il Comune di 

Bottanuco è ormai radicata nel tempo.
Sono trascorsi svariati anni dal primo tavolo di lavoro 
dove si analizzarono i bisogni del territorio e si intrapre-
sero le azioni da svolgere in sinergia per migliorare il te-
nore di vita dei cittadini più fragili e vulnerabili.
Si iniziò e si continua tuttora con la distribuzione di pacchi 
alimentari a domicilio, resa possibile anche grazie all’o-
spitalità del supermercato il Gigante, che per tre volte 
l’anno ci consente di organizzare le raccolte alimentari 
all’interno del punto vendita. Il più grande merito della 
buona riuscita di questa attività va soprattutto alla citta-
dinanza, che con la sua generosità non ha mai fatto man-
care il supporto e la vicinanza.
Nel tempo diverse cose sono cambiate: a causa dell’u-
sura abbiamo dovuto dismettere il furgone che utilizza-
vamo per tali attività, ma grazie al lavoro dei Volontari e 
al contributo dei Comuni che insistono sulla nostra ter-
ritorialità, siamo riusciti ad acquistarne uno usato ma in 
buono stato, che ci permette di continuare, in sicurezza, 
la nostra opera sociale.
Non sono mancate le problematiche logistiche: la strut-
tura che ospitava il nostro magazzino è risultata non più 
rispondente alle caratteristiche necessarie e pertanto 
è stato necessario trasferire tutto il materiale in altro 
luogo, attualmente fuori comune, in attesa che si possa 
identificare una struttura che ci ospiti, a titolo gratuito, 
sul territorio comunale di Bottanuco. Tale problematica 

Croce Rossa Italiana
Comitato di Capriate San Gervasio

è stata in parte risolta permettendoci di stipare i nostri 
pacchi, nel giorno della consegna viveri, nella sede del 
“Punto di Incontro” in via Papa Giovanni, spazio da noi 
già utilizzato per effettuare la rilevazione periodica dei 
parametri di pressione arteriosa, frequenza cardiaca e 
ossigenazione del sangue.
Le famiglie assistite nell’arco dell’ultimo anno con la di-
stribuzione dei viveri sono state circa 25, alcune solo per 
brevi periodi, altre mensilmente. Le persone interessate 
sono una sessantina, appartenenti a varie fasce di età e 
con diverse necessità. Il volume dei prodotti consegnati 
si aggira intorno ai 7300 pezzi all’anno e fino a qualche 
mese fa alcuni prodotti arrivavano dalla Comunità Euro-
pea attraverso il canale SIFEAD\AGEA.
Le nostre attività sul territorio non si limitano solo alla di-
stribuzione dei viveri, ma spaziano dal socio-assistenzia-
le alla prevenzione e informazione sulle buone pratiche 
per una vita sana e sicura. A tal proposito, nello scorso 
mese di maggio abbiamo proposto un incontro informa-
tivo sull’uso del defibrillatore e sul primo soccorso agli 

alunni delle scuole secondarie di primo grado.
A fine ottobre, abbiamo organizzato insieme al 
Comune un corso per l’uso del defibrillatore aper-
to alla cittadinanza e alle associazioni sportive. In 
quelle cinque ore sono state formate 27 persone 
che spenderanno quanto hanno appreso a favo-
re del territorio, sperando che non ce ne sia mai 
bisogno.
Continua con una buona affluenza il servizio di ri-
levazione dei parametri a periodi alterni e cerchia-
mo di essere sempre presenti a tutte le attività e 
le iniziative del territorio per dimostrare la nostra 
disponibilità nel continuare a essere parte attiva 
di una comunità che vuole migliorare e crescere.
Nei nostri progetti futuri c’è l’apertura di uno 
sportello sociale che abbracci tutti i nostri Comuni 
di competenza e che ci permetta di essere anco-
ra più vicini e utili ai cittadini che hanno necessità 
di accedere ai servizi più vari ma non sanno a chi 
rivolgersi.
Tutti noi Volontari di CRI restiamo disponibili alla 
collaborazione con il paese di Bottanuco, che ci ha 
sempre accolti e voluto bene.
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In Volo: 25 anni al fianco
delle persone con disabilità
L’Associazione In Volo festeggia i suoi primi venticinque anni
con un murales e un nuovo spettacolo teatrale

Il 2024 è stato un anno davvero 
speciale per l’Associazione In Volo! 

Sono passati esattamente 25 anni 
da quando un gruppo di giovani di 
Bottanuco decise di attivarsi in fa-
vore delle persone con disabilità, 
individuando nell’organizzazione di 
attività per il tempo libero non solo 
un punto debole dei servizi “ufficiali”, 
ma anche un mezzo importante per 
favorire l’inclusione. 
25 anni dopo, con tante evoluzioni 
e cambiamenti, siamo ancora qui, al 
fianco delle persone con disabilità e 
delle loro famiglie, per condividere 
momenti insieme e sensibilizzare la 
comunità. 
Come celebrare dunque questo im-
portante traguardo? Con un fine 
settimana di festeggiamenti, ma so-
prattutto con qualcosa che potesse 
parlare di noi a tutti, per molto tempo.

Abbattere le barriere
(anche) con colori e pennelli
Uno zaino, un pullmino giallo, ma-
schere di carnevale, un microfono 
e molti altri oggetti simbolici che 
emergono attraverso le crepe da un 
muro: il murales realizzato durante 
l’estate in Via San Giorgio (sul muro 
esterno dell’oratorio) rappresenta in 
modo simbolico alcune delle attivi-
tà svolte nel corso degli anni. Ogni 
disegno e ogni parola racchiudono 
un pezzo della nostra storia e iden-
tità, creando una sintesi colorata dei 
nostri primi 25 anni. Il murales è il 

frutto di un lavoro collettivo, al quale 
abbiamo dedicato diversi incontri per 
raccogliere idee, scoprire e riscopri-
re cosa il gruppo In Volo significasse 
per ognuno di noi. 
Gli elementi vogliono evocare la rot-
tura delle barriere fisiche e mentali 
che accompagnano spesso la disabi-
lità e ci auguriamo che la presenza di 
questo muro colorato in paese possa 
far riflettere e ispirare chiunque lo 
guardi. 

Festeggiamenti e
“(S)connessioni”
Un compleanno speciale si meritava 
anche dei festeggiamenti speciali e 
quindi il 21 e 22 settembre abbiamo 
animato il paese con una serie di ini-
ziative. 
La serata di sabato 21 ci ha visto tor-
nare sul palco con “(S)Connessi”, il 
nuovo spettacolo realizzato in colla-
borazione con il Teatro Prova di Ber-
gamo. Abbiamo voluto raccontare con 
ironia e leggerezza il mondo dei social 
network e delle interazioni digitali, 
dove, tra un post su Instagram e un 
video su Facebook, torna in ognuno 
di noi il bisogno di riconoscersi come 
persone, non solo come utenti. 
Il debutto è stato davvero emozio-
nante: la Sala della Comunità si è 
riempita velocemente, il pubblico è 
stato caloroso e non ha risparmia-
to complimenti che ci hanno scal-
dato il cuore e ripagato delle ore di 
prove. Grazie, di nuovo, per il vostro 

supporto! Se ve lo siete persi, tenete 
d’occhio i nostri canali social perché 
stiamo organizzando delle repliche!
La giornata di domenica 22 è stata 
altrettanto ricca ed entusiasmante, 
con la messa animata dal gruppo, 
l’inaugurazione ufficiale del murales 
con i discorsi del sindaco Rossano Pi-
rola e di don Corrado e, a conclusione, 
un pranzo sociale presso l’Oratorio a 
cui hanno partecipato le nostre fami-
glie, le famiglie dei nostri ragazzi di 
ieri e di oggi, i volontari che negli anni 
sono passati dal gruppo, i rappresen-
tati delle associazioni del territorio e 
dell’Amministrazione Comunale.
25 anni sono un bellissimo traguar-
do, che ci rende orgogliosi, ma an-
che un nuovo punto di partenza, per 
continuare a lavorare al fianco delle 
persone con disabilità e a parlare di 
inclusione con lo spirito allegro che ci 
rappresenta. 
Brindiamo a questi primi 25 anni e ad 
altri 25 (e più) anni insieme!
Se volete venire a trovarci, vi aspet-
tiamo il martedì sera sotto la biblio-
teca in Via Papa Giovanni XXIII.

Questi sono i nostri recapiti
per contattarci: 
Telefono: 347 9950818 (Desirée), 
e-mail: associazione_involo@libero.it
Facebook
( h t t p s : // w w w. f a c e b o o k . c o m /
associazioneinvolo) 
Instagram (@associazione_involo)
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Ginnastica & Danza ASD
La nostra associazione, affiliata al 

CSI di Bergamo, al CONI e alla Po-
lisportiva di Bottanuco, è presente 
sul territorio da più di vent’anni. 
Grazie alla fiducia dei suoi soci, adulti 
e ragazzi, continua a praticare le sue 
attività sportive dedicate a tutte le 
fasce d’età. A partire da settembre 
2024 abbiamo ripreso le nostre at-
tività a pieno ritmo e con un caloro-
so ritorno da parte dei soci, sempre 
numerosi e con la voglia di ricevere 
benessere per il corpo e la mente.
Le attività proposte per l’anno spor-
tivo 2024 sono le seguenti:
• Ginnastica Artistica, Danza mo-

derna jazz, Hip Hop per il settore 
giovanile;

• Total Body: corso a partire dai 15 
anni per chi desidera un allena-
mento medio-intenso, allo scopo 
di promuovere l’allenamento car-
diovascolare, migliorare il tono 
muscolare e aumentare la resi-
stenza muscolare; 

• Ginnastica di mantenimento: cor-
so per adulti che hanno bisogno di 
preservare il loro stato di salute e 
benessere psicofisico, allo scopo 
di mantenere le proprie abilità di 
coordinazione motoria, con una 
leggera attività cardiovascolare e 
un buon lavoro di stretching;

• Ginnastica posturale: corso che 
ha lo scopo di migliorare l’allun-
gamento muscolare e la postura, 
creando così un corpo più equili-
brato e armonioso.

Grazie alla fiducia riposta dai genitori 
dei nostri soci under 18 e alla volontà 
di questi giovani atleti, abbiamo avu-
to la possibilità di realizzare lo spet-
tacolo per la conclusione dell’anno 
sportivo 2023-2024.

Il debutto dello spettacolo “ANIMALS 
WORLD” è stato il 9 giugno 2024, 
dopo un anno di intenso lavoro da 
parte dei nostri atleti e delle inse-
gnanti. Le discipline coinvolte nella 
sua realizzazione sono state Danza 
Moderna, Hip Hop e Ginnastica Ar-
tistica.
L’ottima riuscita dello spettacolo è 
stata possibile grazie al fantastico 
e costante lavoro delle nostre in-
segnanti: Simona Cumetti e Giorgia 
Morandi per la parte di Danza Mo-
derna; Beatrice Verzeni per Hip Hop 
e Martina Rizzi per Ginnastica Arti-
stica; che ringrazio tantissimo per 
aver dato la possibilità alle piccole e 
grandi allieve di esibirsi davanti alle 
famiglie e alla comunità di Bottanu-
co.
La realizzazione dello spettacolo è 
stata resa possibile anche grazie alla 
disponibilità di don Corrado, che ci ha 
ospitato nella sala della Comunità di 
Bottanuco e che ringraziamo dav-
vero di cuore e al carissimo Fabrizio, 
tecnico audio e luci che ogni anno ci 
affianca in questa bellissima espe-
rienza!
Anche quest’anno nel mese di luglio 

2024, vista la grande richiesta, ab-
biamo attivato il corso di Ginnastica 
di mantenimento e Total Body pres-
so la pista di atletica del campo spor-
tivo; un’occasione per non smettere 
di condividere momenti di benessere 
psicofisico all’aria aperta.
Ringrazio vivamente tutti i nostri 
soci, grandi e piccini, che anche per 
quest’anno sportivo hanno scelto la 
nostra associazione iscrivendosi ai 
nostri corsi, perché è grazie a loro 
che la nostra associazione può con-
tinuare la sua attività all’interno del 
paese, offrendo la possibilità di mi-
gliorare le proprie capacità di coordi-
namento motorio, che concorrono al 
risultato di un ottimo benessere per 
la persona sia adulta che in età evo-
lutiva.
Ringrazio inoltre tutte le insegnanti 
che fanno parte del nostro staff per 
quest’anno sportivo, dando il meglio 
della loro professionalità: Federica 
Lombardi, Simona Cumetti, Giorgia 
Morandi, Cristina Villa, Anisa Gjoka e 
Anastasia Messina.

Presidente Ginnastica & Danza
Federica Lombardi
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Siamo sempre noi! Ginnastica In-
sieme ha iniziato la nuova stagio-

ne sportiva 2024/2025 al meglio. 
Siamo contenti dei numerosi asso-
ciati perché ci confermano come il 
nostro impegno abbia sempre un 
positivo impatto sulla Comunità. 
Quest’anno abbiamo accolto con en-
tusiasmo un incremento significativo 
della “presenza” sia maschile che dei 
giovanissimi. Questo significa che i 
benefici dello yoga e del pilates ven-
gono riconosciuti da tutte le catego-
rie di utenti.
Tutto ciò ci sprona a fare meglio e 
continuare a investire sulla formazio-
ne e sulla professionalità degli inse-
gnanti. Un profondo ringraziamento 
va ai nostri insegnanti Daniela, Ilaria, 
Federica e Gilberto, che sono la no-
stra colonna portante; oltre a essere 
professionali e preparati, hanno una 
grande empatia e sono riusciti, ogni 
anno, a creare un gruppo affiatato 
con tutti gli associati. Anche a loro 
voglio rivolgere un sentito apprezza-
mento perché da un piccolo gruppo, 
con il passaparola e il coinvolgimento 
di amici e famigliari, diventiamo, ogni 
anno, sempre più numerosi.
PILATES: questo termine indica il 
metodo di allenamento classico, ide-
ato da Joseph Pilates, sviluppatosi a 
partire dagli anni Venti del Novecen-
to, è di conoscenza comune e decli-
nato in ogni sfaccettatura. Ma sap-
piamo quali sono i suoi punti cardine?
Il fulcro di questa disciplina è rappre-
sentato dal baricentro, il punto su cui 
si basa tutta la concentrazione mu-
scolare e l’energia per praticare l’at-
tività.
Il principio è che, quando i muscoli 
della schiena e gli addominali sono 

Ginnastica Insieme ASD

forti e flessibili, diventa più sempli-
ce mantenere la postura corretta, 
aiutando a correggere lo squilibrio 
(allineamento posturale). Un altro 
principio fondamentale del pilates, 
strettamente collegato ai precedenti, 
è la respirazione.
Il metodo pilates si basa infatti sul-
la coordinazione fra respirazione e 
movimento.
I nostri corsi di pilates sono declinati 
per ogni esigenza e con l’inizio di ogni 
nuova stagione sportiva cerchiamo di 
inserire nuove proposte:
- corsi con particolare attenzione al 

miglioramento della postura; 
- corsi di mantenimento e rafforza-

mento muscolare;
- corsi pilates cardio ad alta inten-

sità; 
- corsi per ogni età.

Non dimentichiamo però l’importan-
za della pratica dello YOGA.
Sebbene le sue origini esatte siano 
difficili da determinare, le prime trac-
ce di pratiche simili risalgono a oltre 
5.000 anni fa nell’India antica.

Forse molti non sanno che dal 2014 
l’Assemblea Generale dell’Onu ha 
istituito la Giornata mondiale dello 
yoga e che essa è l’unica disciplina 
entrata a farne parte a livello mon-
diale. Questa ricorrenza si celebra il 
21 giugno in coincidenza con il sol-
stizio d’estate, giorno in cui Shiva, 
secondo la tradizione indù, iniziò a 
trasmettere i propri insegnamenti.
Questa disciplina favorisce un ap-
proccio olistico alla salute e al be-
nessere della persona, con una più 
ampia divulgazione dei benefici, con-
tribuendo a migliorare la salute della 
popolazione a livello mondiale.
Infatti, la pratica regolare dello yoga 
può migliorare la flessibilità, ridurre 
lo stress, aumentare la concentrazio-
ne e contribuire a un migliore equili-
brio emotivo e fisico.
Colgo infine questa opportunità per 
ringraziare anche il Sindaco e l’inte-
ra Amministrazione Comunale che 
sono il veicolo che permette a tutte 
le Associazioni di esprimersi e avere 
uno spazio adeguato per tutte le di-
scipline.
Non mi resta che rinnovare l’invi-
to a tutti Voi a venirci a trovare per 
fare una prova gratuita, scrivendo 
una e-mail all’indirizzo fitpilateseyo-
ga@gmail.com, o semplicemente 
per informazioni, telefonando al n. 
335 5346404.

Con l’occasione l’Associazione Gin-
nastica Insieme porge a tutti un 
augurio di buona vita e di un sereno 
nuovo anno!
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A.S.D. Ku Shin Kan Karate Cerro
Introduzione
Il karate-dō ( ) è un’arte mar-
ziale, cioè un’attività psicomotoria 
che mira non solo allo sviluppo fisi-
co del praticante, ma anche a quello 
comportamentale e cognitivo. Tra-
dotto come “via della mano vuota”, 
il termine allude a uno dei principi 
fondamentali di quest’arte marziale, 
essa nasce infatti per puro scopo di-
fensivo.

Il Maestro Pirola
Da oltre 15 anni operiamo sul terri-
torio grazie al caposcuola Tec. Mae-
stro Alfredo Pirola, 5°Dan, che con 
passione e dedizione si impegna a 
trasmettere a tutti gli allievi gli ap-
prendimenti acquisiti in più di 40 anni 
di praticantato. Il suo intento non si 
limita soltanto all’insegnamento del 
karate, ma alla condivisione di valo-
ri fondamentali nella quotidianità di 
ognuno di noi. Ponendo particolare 
attenzione al progressivo migliora-
mento dei karateka, il Maestro Pirola 
li sprona a non arrendersi mai e ad 
affrontare coraggiosamente le diffi-
coltà del percorso formativo.

L’attività della KSK Cerro
Pratichiamo attività sportiva, 
tradizionale e amatoriale. Nella 
pratica del karate e dello stile 
Shotokan si distinguono: eserci-
zi di combattimento fondamen-
tale (kihon), l’apprendimento di 
diverse forme di combattimen-
to immaginario (kata), entrambi 
necessari per affrontare, suc-
cessivamente, il combattimento 
libero (kumite). Formiamo atleti 
agonisti, aventi un’età pari o su-
periore ai dodici anni e atleti pre-
agonisti, aventi un’età inferiore 
ai dodici anni. Attraverso attività 
ludiche, mnemoniche, percettive e 
comportamentali, individualmente, 
in coppia o in piccoli gruppi, insegnia-
mo la pratica del karate ai ragazzi. Gli 
atleti hanno inoltre la possibilità di 
partecipare a stage e competizioni a 
livello provinciale, regionale, nazio-
nale e internazionale.

Il gruppo della KSK Cerro
Uno tra gli obiettivi che ci impegnia-
mo a raggiungere è la creazione di 
un gruppo coeso: attraverso la so-

cializzazione, i ragazzi hanno modo 
di sentirsi parte di un gruppo e, dun-
que, come se fossero a casa. Per un 
apprendimento sereno e costruttivo, 
a tratti divertente, sono fondamen-
tali valori quali inclusione, amicizia, 
solidarietà e uguaglianza. Il Maestro 
Pirola evidenzia dunque l’aspetto 
educativo di quest’arte marziale, 
che non mira soltanto a un apprendi-
mento di carattere sportivo, ma an-
che a un apprendimento di carattere 
educativo.

Amici dei Pompieri
Isola Bergamasca
Il distaccamento volontario Vigili del Fuoco - Isola Bergamasca 

si è recentemente trasferito da Madone alla nuova sede messa 
provvisoriamente a disposizione dal Comune di Medolago, in via 
Orobie. Il distaccamento compie circa 400 interventi annui prin-
cipalmente sul nostro territorio, tra incendi, incidenti, soccorsi a persona, prosciugamenti e danni per calamità naturali.
L’associazione “Amici dei Pompieri – Isola Bergamasca Odv” si occupa della parte burocratica e organizzativa del di-
staccamento, in modo da garantirne la continuità al servizio dei cittadini, in convenzione con tutti i comuni aderenti 
all’associazione Ambito Isola Bergamasca.
Durante l’anno, in aggiunta alle nostre attività istituzionali, organizziamo open day presso la nostra sede, partecipiamo 
a feste di paese anche con dimostrazioni per grandi e piccini, dando piccole raccomandazioni per evitare incidenti du-
rante la quotidianità.
Attraverso l’associazione permettiamo a chiunque di avvicinarsi al mondo dei Vigili del Fuoco, per conoscere ogni par-
ticolarità di questo fantastico e unico corpo nazionale.
 Se vuoi restare in contatto con noi, puoi seguirci attraverso le pagine Facebook e Instagram: Amici dei Pompieri - Isola 
Bergamasca oppure scriverci direttamente all’indirizzo: aps343isolabergamasca@gmail.com

Il Presidente Andrea Locatelli
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Parrocchia di San Vittore martire

Accogliere o restare indifferenti?
La Chiesa si rende visibile sul territo-

rio attraverso la comunità parroc-
chiale, una realtà in cui si annuncia il 
Vangelo, si cammina insieme e si per-
seguono obiettivi comuni, restando 
nella logica del Vangelo, nell’amore di 
Cristo. Uno di questi obiettivi è il cam-
minare insieme a ragazzi e adolescen-
ti dando loro motivazioni valide per 
una crescita in cui si cerca il bene altrui 
come il proprio, stimandosi a vicenda, 
per assumere uno stile di vita da of-
frire come speranza al cammino degli 
uomini.
Per questo, ai ragazzi dell’ottavo anno 
del cammino di Iniziazione Cristiana 
è stato proposto l’allestimento della 
mostra curata dalla Caritas Diocesa-
na “Io sono Galgario” e nel tempo di 
Natale, in continuazione del cammino 
di Avvento, nella chiesa di San Luigi 
è stata allestita la mostra Caritas “Il 
Galgario”. I giorni che ci hanno prepa-
rato al Natale, infatti, sono stati ispi-
rati e guidati dalla scena di Gesù che 
si accosta ai discepoli di Emmaus, ri-
accendendo in loro la speranza. Ciò ha 
suggerito la scelta di allestire una mo-
stra capace di mettere in luce il tema 
della “vita di strada” come rappre-
sentazione concreta di quella scena 
evangelica, che continua ad accadere 
anche oggi sulle nostre strade. 

La mostra, legata al dormitorio pub-
blico del Galgario di Bergamo, animato 
dalla Caritas Diocesana, ha permes-
so di intravedere un parallelo bello e 
provocante con il brano evangelico di 
Luca. Quei discepoli, smarriti e ama-
reggiati, in cammino sulla strada, li 
abbiamo potuti riconoscere nei tan-
ti volti di quei senzatetto che si sono 
raccontati nelle storie riportate dai 
pannelli esposti durante la mostra. 
Oggi, il Cristo che si accosta in ma-
niera anonima, discreta e paziente, è 
la Chiesa di Bergamo che, attraverso 
i volontari Caritas del Galgario, si fa 
prossimo, cercando di riaccendere la 
speranza, tentando di restituire un 
po’ di umanità e dignità a persone che 
hanno la strada come loro casa. 

Con la raccolta di indumenti intimi da 
destinare agli ospiti del dormitorio, 
anche la nostra comunità ha avuto 
l’opportunità di dare volto al Risorto, 
che condivide il cammino e si prende 
cura anche di necessità molto concre-
te e materiali, come la possibilità di 
avere un cambio pulito e un luogo dove 
essere accolti e ricevere uno sguardo e 
una parola amica. Gesù ci insegna che, 
dietro ogni apparenza, bella o brutta 
che sia, c’è sempre e innanzitutto una 
persona che prova emozioni e senti-
menti, con i suoi vissuti e fragilità, ma 
sempre e comunque destinataria del 
Suo amore.
Questo interroga ciascuno di noi?
Accogliere o restare indifferenti?

La Redazione di “Costruire”

Parrocchia della Visitazione di Maria Santissima

Per un SANTO Natale
Il Natale, alla fine di un anno e all’alba di quello nuovo, porta con sé tanti buoni propositi che 

si fanno a livello personale, comunitario e civile.  Spesso, tante belle parole risultano vuote 
e distanti dalla realtà: dobbiamo riavvicinarci al vero spirito natalizio. 
Quello che si celebra il 25 dicembre, non è solamente il Natale, ma il SANTO Natale di Gesù, 
che rischiara le tenebre. 
Gesù è Santo perché senza macchia di peccato, ma la santità dovrebbe essere presente nel-
le azioni di ciascuno. Santo infatti vuol dire puro: facciamoci l’augurio, in ogni attività civile e 
parrocchiale, di essere protagonisti non per primeggiare, ma con spirito di servizio e umiltà, 
che sono modi molto concreti di vivere queste due virtù, appunto la santità e la purezza. 
Un SANTO Natale è bello, ma si esaurisce in 24 ore. Un modo di vivere onesto, sobrio, che 
non chiude la porta al prossimo, è invece efficace tutto l’anno ed espande la gioia natalizia 
anche in giorni meno luminosi.
E allora… un SANTO Natale a tutti, non solo a chi si professa credente!

La Redazione di “Cerro Comunità”
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La Custodia Sociale:
un aiuto prezioso per i nostri anziani

Notizie utili

La Custodia Sociale è un servizio di 
assistenza domiciliare leggera, ri-

volto ai Cittadini over 65. Attivo sul 
territorio di Bottanuco sin dal 2020, 
questo servizio si propone di rispon-
dere ai bisogni della popolazione 
anziana, spesso legati al crescente 
isolamento sociale, motivato in parti-
colare dall’assenza o scarsa presenza 
di una rete familiare che possa costi-
tuire un supporto continuativo e ade-
guato al proprio parente in condizioni 
di fragilità.
I requisiti di temporaneità e di flessi-
bilità, che caratterizzano la Custodia 
Sociale, permettono di fornire rispo-
ste a individui e nuclei che non neces-
sitano di un importante e continuati-
vo carico assistenziale, ma di azioni 
e interventi di supporto leggero o di 

prossimità. Questo consente di ope-
rare anche in una direzione di preven-
zione, limitando l’evolversi di difficili 
complicazioni, a livello sociale e sa-
nitario.
La custode sociale si occupa prin-
cipalmente di supportare l’anziano 
nella gestione delle incombenze sa-
nitarie, anche a fronte di una mag-
giore digitalizzazione dell’accesso ai 
servizi (visite mediche, terapie, car-
telle cliniche, prenotazione e ritiro ri-
cette, contatti con il medico di base, 
ecc.), svolgere piccole commissioni, 
accompagnare a visite mediche, fare 
un po’ di compagnia e favorire l’inse-
rimento nei contesti sociali.
Accanto alla custode sociale, l’edu-
catore di comunità svolge il ruolo di 
facilitatore nella costruzione e messa 

in rete di iniziative socializzanti, for-
mative e ludiche, rivolte ai cittadini, 
contribuendo ad abbattere sensazio-
ni di solitudine ed isolamento.
Le caratteristiche di temporaneità e 
flessibilità del servizio permettono 
un accesso “agile e snello”, attraverso 
due modalità:
- contattando la custode sociale So-

nia Riva (tel. 338 7332513), oppure
- attraverso l’Assistente Sociale
 (tel. 035.907191 int. 6,
 e-mail assistentesociale@comune.

bottanuco.bg.it).
Il servizio è gratuito, rivolto ai Citta-
dini con più di 65 anni ed è attivo dal 
lunedì al venerdì dalle ore 8 alle ore 17.

Cooperativa Sociale SER.e N.A.
Viviana Aceti

Coordinatrice Custodia Sociale

Sin dal 2016, con l’attivazione 
del servizio gratuito “Bottanu-

co WhatsApp”, che si affiancava alla 
preesistente pagina Facebook (@co-
munebottanuco), l’Amministrazione 
Comunale di Bottanuco è stata pio-
niera nella ricerca dei più moderni ca-
nali di comunicazione con i Cittadini. 
L’idea era quella di utilizzare modalità 
e un linguaggio più diretti e immediati 
rispetto al sito internet del Comune 
(www.comune.bottanuco.bg.it), che 
a tutt’oggi rappresenta l’unico canale 
formalmente riconosciuto per la co-
municazione istituzionale, come l’Al-
bo Pretorio, la sezione Amministra-
zione Trasparente, la pubblicazione di 
bandi, ordinanze, decreti, ecc. 
Visti i limiti tecnici che il servizio di 
messaggistica aveva raggiunto, non 
potendo più reggere efficacemente 
l’elevato numero di utenti iscritti (ol-
tre 1.800), nel marzo scorso si è de-
ciso di sostituire il servizio “Bottanuco 
WhatsApp” con il Canale WhatsApp 
“QUI Bottanuco”.
Per continuare a ricevere gli ag-
giornamenti dal Comune attraverso 

I canali digitali del Comune di Bottanuco
WhatsApp è necessario iscriversi al 
Canale: per farlo, basta cliccare sul 
link https://whatsapp.com/channel/
0029VaC7HQa5Ejxw1SVJ0A1I e poi 
cliccare su “iscriviti”. L’iscrizione è 
gratuita.
Quando il Comune pubblica un nuovo 
contenuto, non lo si riceve come ac-
cade per i messaggi che riceviamo dai 
nostri contatti: per vederlo, occorre 
cliccare sulla scheda “Aggiornamen-
ti”, in basso sullo schermo, separata 
dalle conversazioni private, singole e 
di gruppo. 
Il Canale è predisposto per una comu-
nicazione puramente unidirezionale 
(dal Comune verso gli utenti) e ciò si-
gnifica che solo il Comune può inviare 
i messaggi agli iscritti. Gli utenti che 
desiderano inviare una segnalazio-
ne al Comune possono comunque 
sempre inviare un messaggio da 
WhatsApp al numero 346 4136175.
Recentemente, è stata lanciata la 
nuova app mobile “Comune di Bot-
tanuco”. L’app è disponibile gratui-
tamente in Google Play Store e App 
Store, è perfettamente integrata con 

il sito web istituzionale e offre una 
serie di funzionalità utili per facilitare 
la vita quotidiana degli utenti, come, 
ad esempio:
- accedere alle notizie e agli aggior-

namenti grazie alle notifiche auto-
matiche, direttamente sul proprio 
smartphone, comprese le allerte-
meteo;

- consultare il calendario degli eventi, 
le iniziative e le attività organizzate 
dal Comune o dai partner istituzio-
nali;

- accedere ai servizi online, utilizzan-
do comodamente lo smartphone 
per i servizi comunali, come preno-
tazioni e invio di istanze.

Ricordiamo, infine, che il Comune 
di Bottanuco è anche su Instagram 
(profilo: comunedibottanuco) e su 
YouTube (canale Comune di Bottanu-
co – official), dove è possibile vedere 
le registrazioni delle sedute del Con-
siglio Comunale.

Alessandra Carminati
Consigliera comunale delegata alla

Comunicazione e Digitalizzazione
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Sentiero del Funtanì e
scaletta di San Giorgio

Ambiente e natura

Sono da poco terminati due in-
terventi di manutenzione stra-

ordinaria che hanno riguardato due 
percorsi storici, che consentono di 
raggiungere il fiume Adda e che sono 
tornati interamente percorribili.
Il primo ha interessato il “Sentiero 
del Funtanì”, che, con i suoi circa 300 
metri di lunghezza, scende da vico-
lo del Fontanino (intersezione tra 
via Madonnina e via Trento) fino al 
fiume Adda, in località “Funtanì”. La 
presenza del “Sentiero del Funtanì” 
si rileva già dalle carte del Catasto 
Lombardo Veneto del 1853, in cui 
compaiono chiaramente sia la giaci-
tura del percorso, sia la toponoma-
stica.
Il percorso era denominato “Strada 
comunale della Fontana” ed era cor-
rentemente utilizzato per raggiun-
gere il fiume Adda e la sorgente di 
acqua situata presso il fiume, anco-
ra oggi chiamata “Funtanì”. Questo 
sentiero, infatti, ha svolto un ruolo 
fondamentale per l’approvvigiona-
mento di acqua potabile alla sorgen-
te fino alla realizzazione dell’acque-
dotto comunale, avvenuta alla fine 
dell’800.
L’intervento ha consentito di ripara-
re il sedime da importanti fenomeni 
di erosione e dilavamento, causa-
ti dal ruscellamento dell’acqua dal 
versante a monte del sentiero. An-
che lungo la gradinata in ceppo si 
riscontravano erosioni e perdite di 
materiale con una residua presenza 
di acciottolato in alcuni tratti più in 
basso, che ora è stata ripristinata. 
Il secondo intervento ha riguarda-
to la “Scaletta di San Giorgio”, che 
raggiunge il sentiero “Da Leonardo 
all’UNESCO” in località “Prà ‘ll’Ada” 
di Bottanuco, a partire dal prato an-
tistante la cinquecentesca chiesa di 
San Giorgio, posta lungo via delle 
Viti in prossimità dell’intersezio-
ne con via Adda. Questa scalinata, 
dalla lunghezza di circa 50 metri e 
anch’essa riportata nelle citate car-

te del 1853, seppure con giacitura 
lievemente diversa, presentava nel 
suo tratto a monte una serie di al-
zate in traversine di legno in cattive 
condizioni e una diffusa presenza di 
specie esotiche.
Le lavorazioni hanno consentito di: 
realizzare una pavimentazione in 
acciottolato di consolidamento del 
percorso, che ne permette l’utilizzo 
in maggiore sicurezza; sostituire le 
alzate in legno con alzate in pietra, 
mantenendo inalterato l’andamento 
ed il numero di gradini; rimuovere la 

siepe alloctona di gelsomino, che era 
divenuta eccessivamente invadente 
e che ostacolava l’accesso al per-
corso; rinverdire le scarpate lasciate 
libere per migliorare la visibilità e la 
sicurezza di frequentazione.
Entrambi gli interventi sono stati ef-
fettuati dalla Società Agricola L’Agri-
foglio S.S. di Trescore Balneario (BG), 
per un importo complessivo di circa 
50mila euro, finanziati grazie a con-
tributi a fondo perduto ottenuti dal 
Parco Adda Nord e dal Consorzio 
BIM-Bacino Imbrifero Montano.
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Restauro conservativo del
Monumento ai Caduti

Memorie, luoghi e persone

Pubblichiamo un estratto dalla re-
lazione tecnico-illustrativa di fine 

lavori elaborata dalla progettista in-
caricata, Arch. Elena Franchioni, spe-
cializzata in Beni Architettonici e del 
Paesaggio.

Il 28 agosto 2024 si sono conclusi gli 
interventi di restauro del Monumen-
to ai Caduti della Prima e Seconda 
Guerra Mondiale di Bottanuco e di 
sistemazione dell’area di rispetto 
circostante, autorizzati dalla Soprin-
tendenza Archeologia, Belle Arti e 
Paesaggio per le province di Berga-
mo e Brescia con nulla osta del 25 
agosto 2023 e appaltati a ‘La Torre 
Restauri’ di Moretti Antonio.

Per quanto riguarda il restauro del 
manufatto, la prime operazioni sono 
consistite nella rimozione delle com-
ponenti impiantistiche che correva-
no a ridosso dello stesso e nell’a-
sportazione della malta degradata e 
in fase di distacco o a base di cemen-
to, presente tra gli elementi lapidei e 
in corrispondenza di rappezzi. 
Successivamente è stato applicato 
a pennello un biocida, per pulire la 
superficie lapidea da muschi, liche-
ni, funghi, alghe e patine biologiche. 
Successivamente, sono state aspor-
tate mediante spazzole di saggina le 
patine biologiche e i depositi humi-
feri ingialliti, fragili, secchi e/o polve-
rulenti. Una volta rimossi i depositi, 
è stato eseguito un ripetuto lavag-
gio della superficie con acqua demi-
neralizzata.
In corrispondenza delle macchie da 
ossidazione, visibili sulle lastre in 
marmo, sono stati effettuati impac-
chi a base di carbonato di ammonio, 
per poter asportare ogni traccia di 
sostanza chimica, ricorrendo ad un 
accurato risciacquo manuale con 
acqua deionizzata.
Successivamente, si è passati alle 
fasi di consolidamento di alcune par-
ti particolarmente erose, mediante 

nano-calce, e di stuccatura. Gli spazi 
tra gli elementi sono stati colma-
ti tramite intasamento con malta 
a base di calce idraulica e sabbie di 
granulometria medio-fine, esegui-
to in profondità tramite iniezione 
o a spatola, per poi procedere con 
la stuccatura vera e propria. Previa 
bagnatura con acqua deionizzata, 
è stato applicato l’impasto in strati 
separati e successivi a seconda del-
le profondità da riempire, utilizzan-
do una malta a base di calce, sabbie 
vagliate e polveri di marmo.
La superficie in ceppo è stata infi-
ne trattata mediante applicazione 
a pennello di un prodotto lichenici-
da contro la formazione di attacchi 
biologici.
In corrispondenza del piano inter-
medio intorno al Monumento, una 
volta rimossa la ghiaia e pulito il fon-
do, è stato realizzato un nuovo mas-
setto, previo posizionamento di una 
rete elettrosaldata. È stato quindi 
effettuato il getto a base di calce e 
cariche d’aggregato con pezzame di 
clasti di pietra con cromia e granu-
lometria simile a quelli contenuti nel 
ceppo di fiume. Il massetto così re-
alizzato è stato sfruttato anche per 
il passaggio delle nuove componenti 
impiantistiche e illuminanti.

La croce in ferro battuto posta 
sulla sommità dell’obelisco è stata 
integrata tramite la saldatura del 
ricciolo mancante, appositamente 
ricostruito e, previa smerigliatura, 
sottoposta a trattamento antirug-
gine e successiva stesura di smalto 
opaco.
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Per quanto riguarda la si-
stemazione dell’area cir-
costante al Monumento, 
sono state innanzitutto 
rimosse la cancellata in 
ferro che delimitava l’a-
rea, la siepe a ridosso del 
muro di cinta e la ghiaia. 
È stata rimossa la mal-
ta che rivestiva il muro e 
realizzata la nuova into-
nacatura, a base di calce 
idraulica, sabbie miste e 
polveri di marmo.
Intorno al Monumento 
è stata posata una pa-
vimentazione in cubetti 
di beola disposti a cerchi 
concentrici e tra i giunti è 
stata seminata gramigna, 
tramite miscelazione del-
la semente in apposito 
substrato. Il raccordo con 
la pavimentazione esi-
stente in porfido è avve-
nuto attraverso la posa di 
cubetti dello stesso ma-
teriale.
Lungo il muro di cin-
ta sono state realizzate 
delle sedute curvilinee in 
cemento, su cui è stato 
applicato un trattamento 
protettivo.
Le stesse risultano in-
terrotte dalla presenza 
di sei thuje, in corrispon-
denza delle quali sono 
stati collocati paletti 
segna-passo. A ridosso 
del muro è stata piantata 
l’edera, al fine di ripristi-
nare lo sfondo verde che 
originariamente metteva 
in risalto la superficie in 
ceppo del Monumento, 
mentre, a sostituzione 
dei cespugli rimossi dalle 
roccaglie, sono stati pian-
tumati diversi esemplari 
di pitosforo.
È stato inoltre realizzato 
un impianto di irrigazio-
ne misto, composto da 
ala gocciolante per pian-
te e cespugli e irrigatori 
e scomparsa per l’area a 
cubetti inerbita.




